
ПОХОРОННЫЙ ТУШ
Торжественное погребение головореза — 

в прямом и переносном смысле этого слова 
— Абдулаха Анзорова открывает новую главу 
в борьбе нашего государства с террористи-
ческой чумой. До сих пор считалось, что все 
террористы — а также те, кто оправдывает 
их действия — для него равны. Однако казус 
Анзорова отчетливо показывает несовпадение 
теории с практикой. Некоторые, как выясни-
лось, все-таки «равнее».

Похороны прошли 6 декабря в селе Ша-
лажи (Урус-Марановский район Чеченской 
Республики). В последний путь Анзорова, 
по словам очевидцев, провожали около 200 
человек. Но желающих, свидетельствуют те 
же очевидцы, было гораздо больше: в целях 
ограничения ажиотажа власти закрыли селение 
«на карантин».

Разошедшиеся по соцсетям видеороли-
ки показывают многочисленную и отнюдь не 
тихую процессию. Толпа, сопровождающая 
обернутое в зеленую ткань тело, непрерывно 
выкрикивает фразы на чеченском и арабском. 
И, как можно понять, даже не зная этих языков, 
— отнюдь не с осуждением поступка усопшего. 
Возглас «Аллах акбар!», во всяком случае, по-
нятен без перевода.

Шалажи — родовое селение семьи Анзо-
ровых. Сам он родился в Москве, а с 2008-го 
жил во Франции, в пригороде Парижа, где 16 
октября этого года и случилось главное и по-
следнее событие в его жизни: узнав о том, что 
учитель Самюэль Пати демонстрирует в школе 
карикатуру на пророка Мухаммеда — урок был 
посвящен свободе слова, — он испытал такую 
неприязнь к потерпевшему, 
что не смог оставить его в 
живых.
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ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 
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ПАНДЕМИЯ  
ПО-АМЕРИКАНСКИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС,  

журналист, Нью-Йорк 

5 декабря, во время 
онлайн-встречи прези-
дента с волонтерами и 
финалистами конкурса 
«Доброволец России-
2020», один из участни-
ков, итальянец Валерио 
Дзанетти, попросил у Вла-
димира Путина россий-
ское гражданство.

Преподаватель ита-
льянского и испанского 
языков, который уже во-
семь лет живет в Крас-
ноярске, поделился, что 
очень любит русский язык, 
а волонтером в пандемию 
решил стать, чтобы внести 
свой посильный вклад в 

жизнь российского обще-
ства, которое очень хоро-
шо его принимает.

«Я думаю, что мы ре-
шим этот вопрос, причем 
— с удовольствием», — 
отозвался президент.

Что привело жителя 
солнечной Италии в Си-
бирь, как он адаптировался 
к суровому климату, поче-
му никогда не чувствовал 
себя здесь чужим, а также 
какое из местных блюд ему 
больше всего пришлось 
по душе, об этом Валерио 
Дзанетти рассказал «МК».
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СМОТРИТЕ, ЗАВИДУЙТЕ, 
ВАЛЕРИО — ГРАЖДАНИН!

«Волонтер из Рима поет русским бабушкам 
итальянские песни»СТРИМ И НИЩЕТА 

ВАЛИ ГЕНИАЛЬНОЙ
Блогера Станислава Решетняка 

(Reeflay) арестовали на два меся-
ца. Мужчину обвиняют в смерти 
28-летней Валентины Григорьевой 
(Гениальной), которую он в нижнем 
белье выставил на мороз, а зата-
щил обратно в дом уже мертвую. 
Своей вины блогер не признает. На 
суде заявил: несчастный случай.

Валентина была активной ге-
роиней стримов Решетняка. Девуш-
ка откровенно делилась на камеру 

сексуальными похождениями, вы-
пивала во время прямых эфиров, 
дралась, скандалила. После тра-
гедии стало известно, что Валя 
занималась эскортом, принимала 
запрещенные вещества. 

Мы хотим рассказать, какой 
девушка была до знакомства с Ре-
шетняком и почему она опустилась 
на самое дно.
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ГОВЯДИНА ПО-БУРЖУЙСКИ
Мясо по предновогодним ценам семейный 

бюджет просто не выдержит
Производители предупредили о 

подорожании говядины. Уже сейчас 
1 кг мяса стоит в 3,6 раза дороже ку-
рицы, и это далеко не предел. По сло-
вам аграриев, чтобы производство 
было рентабельным, цены должны 
еще вырасти хотя бы на 15%. Но вот 

незадача: в эпоху пандемии денег 
у населения больше не стало. Люди 
скорее предпочтут вовсе отказаться 
от потребления дорогой говядины 
или телятины и перейдут на птицу, а 
там и до соевого мяса недалеко.
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В понедельник глава Минздрава Ми-
хаил Мурашко предложил ограничить 
перемещения граждан между регио-
нами страны и внутри них из-за роста 
случаев заражения коронавирусом. И 
хотя все официальные лица поспешили 
оговориться — ни о каких запретах речи 
не идет, заявление министра россия-
нам было как ножом по сердцу. Ведь, 
согласно соцопросам, путешествия на 
новогодние праздники планируют около 
25% граждан! И что же теперь — поездка 
может сорваться в последний момент?

Впрочем, дело даже не в возможном 
закрытии региональных границ. Сами 
туристические центры заранее готовы 
чуть ли не баррикады возводить. «Не 
ездите к нам!» — стонут Питер, Калуга, 
Сочи. «МК» выяснил, как провинция на-
мерена «обороняться» от москвичей на 
Новый год.
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«Вторая волна пандемии показывает 
нам, что возникающие очаги внутри страны 
в том числе требуют, наверное, рассмотрения 
определенного ограничения передвижения 
физических лиц, в том числе между субъекта-
ми, а также подчас и внутри субъектов, чтобы 
ограничить распространение инфекции».

Михаил МУРАШКО,  
министр здравоохранения РФ.

«Нынешнего уровня организации про-
цесса противодействия и обеспечения лю-
дей медицинскими услугами достаточно 
для того, чтобы не вводить каких-либо 
локдаунов, будь то ограничение сообще-
ния между регионами или выключение 
экономики».

Дмитрий ПЕСКОВ,  
пресс-секретарь Президента РФ.

Жертва  блогера Решетняка до приезда  
в Москву была «домашней девочкой»

Жители популярных 
среди туристов 
российских городов 
мечтают об 
ограничениях на въезд

НОВОГОДНИМ ВХОД ЗАПРЕЩЕН!

ГЕРМАНИКА ПОКАЗАЛА 91-ЛЕТНЕГО ОТЦА ТАКИМ, 
КАКОЙ ОН ЕСТЬ
Валерия Гай Германика сняла документальный фильм «Папа» 
про своего 91-летнего отца спустя восемь месяцев после 
ухода матери. Премьера, представленная на фестивале 
«Артдокфест», потрясла нежностью и искренностью, но 
в действительности фильм достигает размаха античной 
трагедии.
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101-ЛЕТНИЙ ВЕТЕРАН ОДОЛЕЛ 
ФАШИСТОВ И КОРОНАВИРУС,  

НО НЕ СПРАВИЛСЯ С ДЕПРЕССИЕЙ
Заслуженный москов-

ский пенсионер, которо-
му в августе исполнился 
101 год, трагически погиб 
7 декабря на юго-западе 
Москвы — мертвого ве-
терана войны нашли под 
окнами дома, где он жил в 
квартире на 7-м этаже.

Как стало известно 
«МК», Валерий Василье-
вич последние несколько 
месяцев был под присмо-
тром сына, который пере-
ехал к пожилому отцу, что-
бы помогать. 101-летний 
пенсионер до ноября жил 
один и вполне справлялся 
с хозяйством. Его супруга 
умерла в 2014 году. Не-
смотря на преклонный 
возраст, Валерий Васи-
льевич занимался обще-
ственной деятельностью, 
участвовал в военно-
молодежных патриоти-
ческих мероприятиях. Он 
прошел Великую Отече-
ственную войну — в Крас-
ную армию был призван в 

возрасте 20 лет. Освобож-
дал Венгрию и Австрию, 
Прагу, был награжден ор-
денами и медалями. По-
сле окончания войны 40 
лет отработал в ремонт-
ной организации — чинил 
часы. Вышел на пенсию в 
возрасте 82 лет.

В ноябре пенсионер за-
болел коронавирусом, 
однако в больнице его по-
ставили на ноги. А после 
выздоровления родные 
стали замечать у ветера-
на душевные отклонения. 
Старик был вечно чем-то 
недоволен, высказывал 
грустные мысли. А нака-
нуне рокового дня начал 
закрываться в комнате.

«Скорую помощь» око-
ло 6.00 вызвала сосед-
ка. Женщине не спалось 
в ранний час. Увидев под 
окнами человека, она оде-
лась и спустилась вниз. 
Пенсионер, облаченный в 
домашнюю одежду, был 
уже мертв.

СУДЬЯМ ПРИДЕТСЯ ОЦЕНИВАТЬ 
ВЛИЯНИЕ АЛКОГОЛЯ  

НА ОРГАНИЗМ ПРЕСТУПНИКА
Шаг навстречу 

виновникам «пья-
ных» ДТП и раз-
бойных нападений 
сделал Верхов-
ный суд. Высшая 
инстанция разъ-
яснила, в каких 
ситуациях состоя-
ние опьянения не 
должно считаться 
отягчающим об-
стоятельством.

ВС разобрал 
уголовное дело о 
грабеже и разбое 
по жалобе осуж-
денного из Ро-
стовской области. В 2018 
году мужчина с приятелем, 
находясь в подпитии, напа-
ли на прохожего и украли у 
него мобильный телефон. 
Барыш показался им не-
достаточным — парочка 
ограбила и избила второго 
бедолагу. Автору жалобы 
суд назначил за два эпи-
зода шесть лет колонии 
общего режима. Адвокат 
осужденного посчитал 
приговор слишком суро-
вым и несправедливым. 
По мнению защитника, 
судья неправомерно ука-
зал состояние опьянения 
его клиента как отягчаю-
щее вину обстоятельство. 
Верховный суд с мнением 
адвоката согласился. В 
своем определении кол-
легия высших судей под-
черкнула, что само по себе 
совершение преступления 
в состоянии опьянения не 
является единственным и 
достаточным основанием 
для признания такого со-
стояния отягчающим об-
стоятельством. В первую 

очередь суд должен был 
выяснить, как горячитель-
ное, попавшее в организм 
подсудимого, повлияло на 
характер и степень обще-
ственной опасности его 
действий. Иными слова-
ми, служители Фемиды 
должны реконструировать 
события и узнать, вел бы 
себя в трезвом виде пре-
ступник точно так же, как 
и в пьяном, или алгоритм 
его действий был бы в кор-
не иным. Кроме того, ВС 
предписал судам в «пья-
ных» делах тщательно 
изучать личность подсу-
димого и обстоятельства 
преступления. Наконец, 
к лючевым моментом 
должна стать медицинская 
экспертиза. Если обвиня-
емого не обследовали на 
алкоголь, а данные о со-
стоянии опьянения бази-
руются только на показа-
ниях свидетелей, влиять 
на судьбу преступника это 
не должно. Ростовскому 
грабителю Верховный суд 
в итоге смягчил наказание 
на один год. 

СТУДЕНТКА УБИЛА СЕБЯ 
СЛИШКОМ СУРОВОЙ ДИЕТОЙ

Студентка Московско-
го кинологического кол-
леджа умерла 4 декабря 
из-за остановки сердца, 
вызванной анорексией. 
За несколько лет девуш-
ка подорвала здоровье 
диетами.

Как стало известно 
«МК», мертвую 19-летнюю 
девушку обнаружили ее 
родители утром в квар-
тире на Волгоградском 
проспекте. Она должна 
была проснуться около 
8.00, чтобы позавтракать 
и приготовиться к дис-
танционному занятию. 
Юная особа училась на 
первом курсе кинологи-
ческого колледжа. Мать 
постучалась в комнату 
дочери, а когда та не ото-
звалась, вошла внутрь. 
Дочь неподвижно лежа-
ла на кровати и на звуки 

не реагировала. Умерла 
она несколько часов на-
зад, вероятнее всего, от 
сердечно-сосудистой не-
достаточности, которую 
вызвала чрезмерная худо-
ба. При росте 1 метр 56 см 
девушка весила 40 кг.

Родители рассказали 
грустную историю дочери. 
С 15 лет, наслушавшись 
новомодных веяний, она 
увлеклась похудением, 
хотя толстушкой никогда 
не была. Девушка села 
на диету, при приеме 
лишних порций пищи вы-
зывала рвоту. В конеч-
ном счете еда перестала 
усваиваться. Последние 
два года студентка посе-
щала психолога, хорошо 
питалась, но набрать вес 
и силу никак не могла. Она 
слабела на глазах и в итоге 
погибла.

ЮРИЯ ЛОЗУ ЗАМАНИЛИ В НЕСУЩЕСТВУЮЩУЮ 
КВАРТИРУ С ПОМОЩЬЮ СКИДКИ

Неприятный осадок 
оставил у певца Юрии 
Лозы недавний отдых в 
Керчи. Любимца публи-
ки обманули квартирные 
мошенники, которые 
до сих пор не найдены. 
Уголовное дело теперь 
будет расследоваться в 
Москве.

Как стало известно 
«МК», незадолго до по-
ездки Лоза по Интернету 
нашел квартиру на улице 
Свердлова. Местонахож-
дение жилья показалось 
удачным — через дорогу 
набережная. Хозяин ука-
зал стоимость — 1600 руб. 
в сутки. Артист списался 

с арендода-
телем и без 
проблем за-
бронировал 
квартиру на 10 
суток. Егор, как 
представился 
владелец жи-
лья, уточнил, 
ч т о  м о ж е т 
сделать хоро-
шую скидку в 
случае пол-
ной онлайн-
оплаты. Со-

шлись на 11 тыс. руб. 
— Лоза решил сэкономить. 
Эту сумму он переводил 
двумя частями — 3200 и 
7800. А потом стал пако-
вать чемоданы.

4 сентября, прибыв в 
Керчь, артист первым де-
лом созвонился с Егором. 
А тот вдруг сказал, что в 
квартире прорвало трубу 
и заселить никого он не 
может. Лоза потребовал 
деньги назад, и арендо-
датель вроде сначала со-
гласился оформить воз-
врат. Но вскоре перестал 
выходить на связь. Лозе 
пришлось отправиться 

в агентство недвижимо-
сти, чтобы снять квартиру. 
Вплоть до 15 сентября он 
еще надеялся на совесть 
хозяина, что тот вернет 
деньги.

В конечном счете рас-
строенный певец перед 
отъездом из города при-
шел в УМВД написать за-
явление о мошенничестве. 
Первые шаги по расследо-
ванию преступления кер-
ченские оперативники уже 
сделали — установили, 
что перевод через киви-
кошелек на номер арен-
додателя совершался на 
территории Московского 
региона. Далее материа-
лы направили в ОМВД по 
району Хамовники, где 
прописан артист.

Возможно, эта неприят-
ность сказалась на общем 
впечатлении от Керчи. В 
сентябре Лоза в Фейсбуке 
раскритиковал тамошний 
общепит, заявив, что куль-
тура питания в городе не 
на должном уровне. Это 
заявление вызвало шквал 
негодования у местных 
жителей.

ПЛАТУ ЗА ОТОПЛЕНИЕ ПРЕДЛОЖИЛИ ВЗИМАТЬ  
ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ

Правила оплаты за ото-
пление могут изменить-
ся. Эксперты Российской 
общественной инициа-
тивы предлагают брать с 
жильцов деньги за тепло, 
только когда оно реально 
подается в квартиры.

Общественники разра-
ботали поправки в Правила 
предоставления комму-
нальных услуг в много-
квартирных домах. Авторы 
предлагают сразу несколь-
ко изменений. Первое — 
отказаться от привязки к 
среднесуточной темпе-
ратуре. При резких пере-
падах температур с вне-
запными похолоданиями 
и потеплениями средне-
суточные цифры могут ко-
лебаться незначительно, 

но люди в холодные дни 
вынуждены мерзнуть или 
пользоваться обогрева-
телями. Новый подход, 
предложенный обще-
ственниками, предполага-
ет привязку к минимальной 
суточной температуре. По 
такому сценарию отопле-
ние должно включаться, 
как только цифры на тер-
мометре опустятся до са-
мых холодных в текущем 
месяце.

Второе новшество ка-
сается правил оплаты за 
отопление. Сейчас в боль-
шинстве регионов жильцы 
платят за тепло примерно 
равными суммами в тече-
ние всего года, даже когда 
тепло в квартиры не пода-
ется. От этого принципа 

предлагается отказаться. 
Правда, только по жела-
нию конкретных собствен-
ников квартир. В этом 
случае по их заявлению 
управляющая компания 
будет начислять оплату 
только в холодное время 
года. Суммы в квитанци-
ях в итоге станут больше, 
зато летом счета станут 
приходить без строчки «за 
отопление».

Наконец, в правилах 
оплаты за ЖКУ может 
появиться пункт о пере-
расчете. Потребовать его 
обитатели многоэтажки 
смогут, если отопление 
коммунальщики включат 
позднее конца сентября 
или отключат раньше 
мая.

ТАЙНЫ НОВОГО КОСМИЧЕСКОГО 
КОРАБЛЯ СОХРАНИТ 

НЕСГОРАЕМЫЙ «ЧЕРНЫЙ ЯЩИК»

«Черный ящик» для соз-
даваемого пилотируемо-
го космического корабля 
«Орел» испытали специа-
листы холдинга «Россий-
ские космические систе-
мы».

Как сообщили «МК» в 
РКС, «черный ящик», или 
спасаемый накопитель 
«СЗИ-2», в космическом 
полете выполняет функ-
цию, аналогичную «чер-
ному ящику» в авиации. В 
течение полета он будет 
вести запись технической 
информации, физиологи-
ческих параметров экипа-
жа, а также их перегово-
ров на борту.Этот прибор, 
размером с небольшой 
чемоданчик, будет раз-
мещаться под креслом 
пилота корабля. Устрой-
ство спрячут в корпус, 
защищенный от ударов и 
высоких температур.

Возможности цифровой 
аппаратуры позволяют со-
бирать, регистрировать и 
сохранять информацию со 
скоростью до 256 Кбайт/с. 
В отличие от предыдущей 
версии «СЗИ-М», которая 
сейчас устанавливается 

на корабли «Союз-МС», в 
новом устройстве объем 
накопителя увеличен с 4 
до 96 Гб. Он может прини-
мать и обрабатывать поток 
данных со скоростью до 35 
Мбит/с — это в семнадцать 
раз выше, чем в системе 
«СЗИ-М».

При этом за счет исполь-
зования современных ма-
териалов вес накопителя 
снизился с 9,5 до 7,2 кг. 
Прибор, как и его пред-
шественник, способен 
выдержать удар о землю 
при скорости до 150 м/с и 
не плавиться в течение 30 
минут при температуре до 
700 градусов Цельсия.

Чтобы убедиться в на-
дежности нового «чер-
ного ящика», специали-
сты РКС совместно с 
испытателями Летно-
исследовательского 
и н с т и т у т а  и м е н и 
М.М.Громова сбросили его 
с вертолета с достаточно 
большой высоты. Получив 
сильное ударное воздей-
ствие (скорость при встре-
че с землей составляла 
около 100 м/с), «черный 
ящик» не был поврежден.

Новая система рассчита-
на на многократное приме-
нение. Количество циклов 
перезаписи в нем соста-
вит не менее 100 тысяч, а 
каждый комплект системы 
может побывать в космосе 
до 10 раз.

Сейчас заканчивает-
ся изготовление перво-
го «черного ящика» для 
корабля «Орел». К концу 
года его предполагается 
установить на корабль. В 
планах у разработчиков 
изготовить десять таких 
систем.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Для осужденного за пьяное 
ДТП Михаила Ефремова новое 
разъяснение Верховного суда 
могло бы стать спасением.
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В Национальном союзе мясопе-
реработчиков (НСМ) рассказали, 
что цены на мясо крупного рога-
того скота за 9 месяцев 2020-го 

выросли на 17,5%. За оптовыми ценами под-
тянулась и розница. Производственные за-
траты выросли, подчеркивают аграрии, а спрос, 
наоборот, просел. По словам представителей 
НСМ, чтобы разведение коров приносило до-
ход, стоимость продукции необходимо поднять 
хотя бы на 15%.

Дело в том, что сельхозпроизводители сей-
час либо теряют ощутимую часть прибыли, либо 
работают на грани рентабельности. В 2020 году 
из-за девальвации рубля на 25% значительно 
выросли затраты сектора АПК, так как очень 
значимая часть стоимости продукции зависит 
от импорта. Подорожали удобрения, корм, пре-
миксы (добавки для животных), ветеринарные 
препараты. Все эти товары мы по-прежнему 
закупаем за рубежом, и их стоимость сильно 
увеличилась. Кроме того, пшеница выросла в 
цене на 30% по сравнению с прошлым годом. В 
результате откорм животных стал дороже. Эти 
факторы не могут не отразиться на конечных 
отпускных ценах, ведь прибыль производите-
лей снижается, затраты растут. 

«В сегодняшней ситуации производители 
нашли для себя возможным реструктуризи-
ровать свои расходы и повысить цены, так как 
спрос на внутреннем рынке резко сократился. 
Если нет объема продаж, надо либо поднять 
цены, либо найти новые рынки сбыта. Поскольку 
нет возможности продавать на экспорт, аграрии 
начинают активизироваться на внутреннем 
рынке за счет подорожания. Цели производи-
телей — покрытие прямых расходов и наращи-
вание объема продаж», — рассказывает член 
совета по финансово-промышленной и инве-
стиционной политике в Торгово-промышленной 
палате РФ Анна Вовк.

В то же время эксперты успокаивают — де-
фицита мяса в рознице не будет. Если же наши 
компании не смогут произвести его в нужном 
объеме, товар будут экспортировать из Бело-
руссии, Казахстана, Бразилии и Аргентины. 
Есть страны, которые снизили цены за этот год 
на 25%. Усилится также конкуренция между 
производителями. В результате с рынка могут 
уйти небольшие компании, которые не смогут 
в жестких кризисных условиях конкурировать 
с агроконцернами.

Отметим, что по мясу в течение последних 
шести лет ретейлеры заметили изменение по-
требительского поведения: покупка говядины 
и свинины (а также баранины) постоянно сни-
жалась, но при этом росла доля потребления 
недорогого мяса курицы. 

«На протяжении последних лет наблю-
далось сокращение производства говядины, 
при этом значительно были увеличены объемы 
производства свинины и мяса птицы (кури-
цы), — говорит руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев. — Кроме 
того, и потребление более дешевой ценовой 
категории росло — россияне значительно боль-
ше приобретали мяса птицы, чем других видов 
мясной продукции. И потому в последние годы 
в России появилось немало птицеводческих 
хозяйств — внутренние потребности по мясу 
птицы почти закрыты».

Несмотря на ворох проблем, Минсельхоз 
не ожидает роста оптовых и розничных цен на 
мясо. С ведомством не согласны эксперты. «Го-
вядина вырастет в рознице в среднем на 20%. 
В зависимости от категории мяса — вырезка, 
шея, лопатка», — убеждена исполнительный 
директор «Инвестиционно-аграрного фонда» 
Марина Строгая.

«Увеличение стоимости говядины в стране 
практически неизбежно. Кроме того, объем 
покупаемой продукции вряд ли вырастет — 
покупатели сейчас больше ориентированы на 
дешевый продовольственный сегмент», — до-
бавил Артем Деев.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

БИТВА ЗА НОВЫЙ 
ГОД: МЯСНИКОВ 
«ЗАРУБИЛ» 
ОНИЩЕНКО

Поскольку власть ничего серьезного 
народу обсуждать не позволит, а то он не 
ровен час за метлу возьмется, а то и за топор, 
нужно давать обсуждать что-то насущное, но 
для руководства безболезненное. У нас же 
демократия, власть народа, не так ли? И вот 
уже академик РАН, депутат Госдумы Геннадий 
Онищенко выступает похитителем Рождества 
— предлагает отказаться от длинных новогод-
них каникул. А то прям беда от этих вакаций 
хуже ковида. Ну, давайте обсудим.

Аргументация у Геннадия Григорьевича 
такая же прямая, сухая и строгая, как он сам. 
Мол, пьет народ в эти дни как не в себя, а пото-
му «первая декада января — это самые напря-
женные дни для «скорой помощи». Поскольку 
тут тебе и «отравления от передозировки 
алкоголя или суррогатов», и «травмирования 
людей в пьяном виде». Раньше-то это смяг-
чалось тем, «что хотя бы в крупных городах 
люди летали за рубеж», а в этом году этого 
не будет. Так что «ни один ковид не наносит 
столько ущерба, сколько наносит эта пьяная 
декада нашему здоровью». И вообще длинные 
каникулы — проклятое наследие 90-х, когда 
ими от работяг, не получающих зарплату, 
«откупались». Сейчас это ни к чему. Мало 
того, еще и «экономика страдает». По словам 
Онищенко, 31 декабря в России необходимо 
сделать нерабочим днем на законодательном 

уровне. Отдыхать после встречи Нового года 
нужно 1 января, а на следующий день все 
должны выходить на работу.

Чувствуете заботу, алкоголики, дебоши-
ры и пьяницы? Прямо Горбачевым потянуло 
с его антиалкогольной кампанией.

Доктор и телеврач Мясников не выдер-
жал. Прямо «зарубил» Геннадия Григорьевича: 
«О чем надо думать, чтобы в сегодняшней 
ситуации вот так провоцировать людей на 
недовольство???». Сейчас, мол, у людей, ко-
торых достали «депрессия, изоляция, неуве-
ренность в завтрашнем дне», осталось одно 
светлое пятно, а именно «грядущие всенарод-
ные новогодние праздники». А про экономику 
— это вообще звучит «просто неумно». На-
столько неумно, что непонятно, где Онищенко 
«последний год был».

Чувствуете заботу, депрессивные 
граждане?

Мне позиция Мясникова, конечно, ближе. 
Действительно, ведь есть «депрессия, изо-
ляция, неуверенность в завтрашнем дне». 
Но не пандемия это нам принесла. Она это 
состояние лишь усилила, явным сделала.

Хотя и Онищенко вполне логичен. Конеч-
но, когда есть возможность снять напряже-
ние самым доступным способом, да еще на 

законном основании, — многие воспользу-
ются. И отравления будут, и интоксикации. 
Это и правда плохо. Вот только насчет того, 
что это, мол, раньше такими каникулами от 
трудящихся откупались, а сейчас незачем, 
— тут Геннадий Григорьевич промахнулся. 
Хотя время, когда начало этому явлению было 
положено, назвал точно.

Именно в 90-х зародилась эта ситуация, 
когда исчез принцип «каждому по труду». 
Он и раньше выполнялся не на все сто, но 
хотя бы был. Вот это вот, как у Стругацких в 
«Понедельник начинается в субботу», было 
уничтожено: «...сюда в двенадцать часов но-
вогодней ночи, прорвавшись через пургу, 
пришли люди, которым было интереснее 
доводить до конца или начинать сызнова 
какое-нибудь полезное дело, чем глушить 
себя водкою, бессмысленно дрыгать ногами, 
играть в фанты и заниматься флиртом разных 
степеней легкости».

Поэтому сейчас новогодние праздники 
— это праздник непослушания, сопротивле-
ния действительности. Мы всей страной наш 
русский кукиш капиталистам показываем.

Так что отстаньте от нашей нации с перво-
го и по тринадцатое. А то ведь еще что-нибудь 
обсуждать начнем. Менее безболезненное.

КРЕМЛЬ ЗАСТАВИЛ 
ПОКАЯТЬСЯ 
МИНИСТРА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
Ограничений на передвижение 
между регионами не будет
На Координационном совете по 
борьбе с коронавирусом глава Мин-
здрава Михаил Мурашко дезавуиро-
вал собственные слова о введении 
ограничений на перемещение между 
регионами. Виноваты, как и следова-
ло ожидать, оказались журналисты, 
которые, как всегда, все переврали. 
Сам министр имел в виду не акту-
альные планы властей, а в целом те 
меры, которые используются для 
обуздания инфекции. Публично по-
каяться Мурашко пришлось с подачи 
Кремля: там сообщили, что не видят 
необходимости в каких-либо пред-
новогодних локдаунах — будь то за-
крытие экономики или прекращение 
сообщения между регионами. 

Утро после выходных, поставивших оче-
редной рекорд по количеству заболевших (6 
декабря была пробита планка в 29 тыс. чело-
век. — «МК»), выдалось бодрым. Выступая 
на профильной конференции «Медицина и 
качество 2020», Михаил Мурашко сообщил, 
что очаги, возникающие внутри страны во 
время второй волны, «требуют, наверное, 
рассмотрения определенного ограничения 
передвижения физических лиц, в том числе 
между субъектами, а подчас также внутри 
субъекта для того, чтобы ограничить распро-
странение инфекции». Это заявление ввело в 
ступор не только простых граждан, которые 
уже привыкли, что о новых ограничениях вла-
сти сообщают как бы между прочим, и ни с 
кем особо не советуясь, но и представителей 
крупного бизнеса. При закрытии регионов под 
каток однозначно попадают авиаперевозчики, 
РЖД, всевозможные транспортные компании, 
а через сокращение потребления топлива 

— АЗС, НПЗ, нефтяники и т.д. В общем, уже 
через час Минздраву пришлось выступать 
с опровержением. А пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков, очевидно, ознако-
мившись со всеми цитатами Мурашко (а там 
еще было про то, что «система ограничений 
и локдаунов будет оправданной, пока мы 
не научимся фармацевтически управлять 
эпидемией»), заявил, что в Кремле не видят 
необходимости в каких-либо новых локдаунах 
и считают, что уже принятых мер вполне до-
статочно. Тем более что в стране начинается 
массовая вакцинация. 

Однако из-за большого общественно-
го резонанса Мурашко все-таки пришлось 
оправдываться публично, под присмотром 
Михаила Мишустина. «Хочу особо отметить, 
— заявил он на заседании Координационного 
совета по борьбе с коронавирусом, — Мини-
стерство здравоохранения не предлагало 
введения каких-либо ограничений на пере-
мещение населения между регионами». Эта 
фраза, по его словам, была неверно вырвана 
из контекста выступления рядом СМИ. А на 
самом деле обсуждались не ковид, не Рос-
сия и не вторая волна, а «в целом вопросы 
управления различными инфекционными 
заболеваниями», уточнил министр. В общем, 
у сильного всегда бессильный виноват — это 
известно еще со времен дедушки Крылова. 

Инцидент с Мурашко несколько смазал 
основную повестку заседания Координаци-
онного совета, которое планировалось по-
святить прорывному достижению — началу 
массовой вакцинации. Как сообщил Михаил 
Мишустин, уже 8 декабря будут утверждены 
правила доставки препаратов в регионы, 
чтобы отгрузка проходила без сбоев и в срок. 
Минздраву, по словам премьера, поручено в 
ближайшие дни утвердить график поставки 
вакцины в субъекты РФ и план ее распреде-
ления. Губернаторы в свою очередь должны 

начать информационную кампанию среди 
учителей и медиков, которые могут привиться 
в первую очередь.

В Москве, где массовая вакцинация 
началась на неделю раньше, чем в других 
регионах страны, за выходные, по словам 
Сергея Собянина, прививки поставили около 
2 тыс. человек (всего в столице, по данным 
Росстата, более 110 тыс. учителей школ и 62 
тыс. врачей). Никаких накладок в цепочке не 
возникло: доставка, хранение, разморажи-
вание — все сработало как надо. «Система 
готова и к более масштабной вакцинации. 
Теперь слово за производителями», — под-
черкнул градоначальник, отметив, что как 
только поступят «более существенные объ-
емы» препаратов — перечень получателей 
вакцины расширится. 

Нет сомнений, что Москва и Санкт-
Петербург нуждаются в ускоренной вакци-
нации, поскольку обе столицы заметно пор-
тят коронавирусную статистику. «Ситуация в 
стране остается напряженной и в значитель-
ной степени определяется заболеваемостью 
в Москве и Санкт-Петербурге. На них сегодня 
приходится до 40% общего количества за-
болевших в сутки», — доложила глава Роспо-
требнадзора Анна Попова. Еще один вечный 
аутсайдер — Карелия. За последнюю неделю 
ситуация в республике только ухудшилась: 
среднесуточный показатель вырос с 63 на 100 
тыс. населения до 75,7. Роспотребнадзор был 
вынужден выслать в Петрозаводск бригаду 
экстренной организационно-методической 
помощи. В целом, по словам Поповой, вторую 
волну тяжелее проходят те регионы, которые 
не смогли справиться с первой: «кому не уда-
лось снизить заболеваемость до стабильных 
цифр в августе, сегодня имеют самые высо-
кие показатели». Какие из этого последуют 
выводы, на совещании не уточнили. 

Елена ЕГОРОВА. 

ПОХОРОННЫЙ ТУШ
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А чтобы никто не усомнился в 
истинных мотивах поступка, вы-
ложил отрезанную голову учи-
теля в социальной сети, обра-

тившись непосредственно к президенту 
Франции: «Макрон, правитель неверных, я 
казнил одного из твоих адских псов».

В общем, все вроде бы ясно с Абдулахом 
Анзоровым: классический пример ислам-
ского терроризма, с которым мы вроде бы 
ведем отчаянный, не прекращающийся ни 
на минуту бой. Причем борьба в некотором 
смысле продолжается даже после смерти 
преступника.

«Погребение лиц, уголовное пресле-
дование в отношении которых в связи с их 
участием в террористической деятельности 
прекращено из-за их смерти, наступившей 
в результате пресечения данной террори-
стической акции, осуществляется в порядке, 
установленном Правительством Российской 
Федерации, — гласит федеральный закон 
«О погребении и похоронном деле». — Тела 
указанных лиц для захоронения не выдаются, 
и о месте их захоронения не сообщается».

Под «порядком, установленным Пра-
вительством РФ» имеется в виду соответ-
ствующее постановление кабмина, согласно 
которому погребение террористов «осущест-
вляется специализированными службами... по 
месту, определяемому органом, проводящим 

предварительное следствие».
Во Франции — да, другие законы. Во 

Франции «тела указанных лиц» выдаются 
родственникам, что произошло и в данном 
случае. И если бы террорист был похоронен 
во Франции, вопросов бы, пожалуй, не воз-
никло: в чужой монастырь со своим уставом 
не суются.

Однако в своем собственном «монасты-
ре» логично ждать соблюдения своих уста-
вов. Но, может быть, мы что-то пропустили? 
Может быть, закон изменили? Давайте-ка на 
всякий случай перепроверим... Но нет, все по-
прежнему в силе. Более того, конституцион-
ность этой нормы подтверждена и обоснована 
Конституционным судом.

Похороны лица, принимавшего участие в 
террористическом акте, «с отданием ему по-
честей как символу, как объекту поклонения, 
с одной стороны, служат пропаганде идей 
террора, а с другой — оскорбляют чувства 

родственников жертв этого акта и создают 
предпосылки для нагнетания межнацио-
нальной и религиозной розни, — говорится 
в постановлении КС от 28 июня 2007 года. 
— Места захоронений участников террори-
стических актов могут стать местами культо-
вого поклонения отдельных экстремистски 
настроенных лиц, будут использоваться ими 
в качестве средства пропаганды идеологии 
терроризма и вовлечения в террористическую 
деятельность».

Как в воду, кстати, глядели блюстители 
Основного закона. Вот характерные ком-
ментарии в социальных сетях под роликом 
о похоронах: «Мы не должны забывать своих 
героев... Да примет Аллах его шахаду!.. Вот 
такие мужчины вернут величие Ислама!»

Культовое поклонение налицо. Между 
тем попыток пресечь его что-то пока не вид-
но. Компетентные органы явно не торопятся 
квалифицировать такие высказывания, как 

«оправдание терроризма». Впрочем, и сам 
факт триумфального возвращения «шахида» 
трудно объяснить недосмотром. Очевидно же, 
что ни транспортировка тела к месту погре-
бения, ни сами похороны не могли состояться 
без решения компетентных инстанций. При-
чем, судя по всему, достаточно высоких.

Скажем, для Абдулаха Анзорова послед-
ний путь начался, если исходить из существу-
ющего порядка, с оформления консульским 
отделом российского посольства в Париже 
вороха всевозможных разрешительных доку-
ментов. Сегодня, в разгар пандемии, бывает, 
и живым законопослушным россиянам труд-
но вернуться на родину. Не то что мертвым 
террористам.

На счастье родственников Абдулаха, 
чиновники, встретившиеся им в диплома-
тическом представительстве, на границе и 
в самой Чечне, не оказались бездушными 
формалистами. Вошли в положение.

Однако, сказав А, надо говорить Б. Чтобы 
такого рода неравнодушие не выглядело в 
будущем как нарушение закона, нужно по-
менять закон. Четко прописать, что отрезание 
головы французским учителям и всем про-
чим «неверным», уличенным в оскорблении 
религиозных чувств, должно считать не тер-
роризмом, а закономерной — да к чему эти 
полумеры, просто законной! — реакцией на 
оскорбление.

И отдельным пунктом прописать: если у 
кого-то возникнут вопросы — пусть обраща-
ются за разъяснением в Чеченскую Республи-
ку. Там и проконсультируют, и научат заодно 
извиняться за глупые сомнения.

Андрей КАМАКИН.
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Понедельник — 
день тяжелый. 
Особенно 
для министра 
здравоохранения.

Публичное погребение террориста 
Анзорова в селе Шалажи.

Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВ
NON-STOP
ПАМЯТЬ

ЗА БУГРОМ
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Королева Великобритании Елизавета 
II и ее супруг принц Филипп не будут 
вакцинироваться от коронавируса 
на особых условиях, они примут пре-
парат в порядке очереди. Об этом со-
общает издание Daily Express со ссылкой 
на источники, близкие к королевскому 
двору. «У 94-летней королевы и 99-
летнего принца Филиппа при вакцинации 
не будет каких-то особых условий, они 
получат прививку в порядке очереди», — 
пишет издание. Правительство Британии 
установило, что в первую очередь вакци-
нироваться будут постояльцы домов пре-
старелых и работающие в них сотрудни-
ки, а также медики и соцработники.

Самое лаконичное и в 
то же время глубоко-
мысленное граффити 
появилось в Одинцовском 
городском округе. Над-
пись на трансформаторной 
подстанции в микрорайоне 
Трехгорка гласит «Завтра 
выспимся». Художник Илья 
Мозга в одной фразе вы-
разил будничную проблему 
современного человека. 
«Эта ирония — отражение 
действительности для 
всегда опаздывающего или 
опережающего сроки рабо-
ты, практически всесиль-
ного, но не выспавшегося человека. Посвящается всем 

нам. Мы обязательно вы-
спимся, завтра», — пояснил 
автор работы.

Коллекционную карточку 
1979 года с изображением 
одного из лучших хоккеи-
стов XX века Уэйна Грет-
цки продадут на интернет-
аукционе за рекордную 
сумму. По сообщениям 
канадской прессы, покупа-
тель должен будет выложить 
за раритетное изображение 
хоккейной звезды в 18-
летнем возрасте свыше $1 
млн. Торги завершатся 13 
декабря. Это специальная 
карточка новичка сезона, 
ценность которой увеличи-

вает тот факт, что она непло-
хо сохранилась. Аналогов 
хорошего качества практи-
чески не осталось, потому 
что такие карточки делались 
в те годы из неплотной бу-
маги. Сейчас Гретцки 59 лет, 
игровую карьеру он завер-
шил в 1999 году. Он трижды 
выигрывал Кубок Канады, 
четырежды — Кубок Стэнли. 
Ему принадлежит рекорд 
Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ) по количеству 
набранных очков (2857) и за-
брошенных шайб (894).

Утром 7 декабря из астра-
ханского бассейна «Дина-
мо» были эвакуированы 
более тридцати человек 
с признаками отравле-
ния. Дети сначала пытались 
спрятаться от запаха хлора 
в помещении на первом 
этаже, а после перебра-
лись на третий, откуда их и 

вытащили спасатели. Как 
рассказал «МК в Астрахани» 
пресс-секретарь региональ-
ного следкома, работники 
бассейна «Динамо», по пред-
варительным данным, на-
рушили технологию очистки 
бассейна, в результате чего 
произошел выброс вредных 
веществ в воду и воздух, что 

повлекло ухудшение состоя-
ния здоровья астраханцев. 
Уровень превышения хими-
ката составил 24,9 при допу-
стимой норме в 0,1. В общей 
сложности в больницу было 
доставлено 30 человек, 21 
из которых — дети. Шесть 
ребят в настоящее время на-
ходятся в реанимации.

Актер Игорь Угольни-
ков готовится к вы-
писке из боль-
ницы, куда 
поступил на про-
шлой неделе 
с коронавиру-
сом. Руководитель 
студии «Военфильм» 

долечивается в от-
дельной палате. Как 

рассказали «МК» 
помощники актера, 
в больнице Уголь-
ников находится 
уже несколько дней 

и его состояние 
не вызывает опасе-

ний. Продюсер не на аппара-
те ИВЛ. С помощниками 
созванивается ежедневно 
по утрам. «Голос бодрый, 
никаких проблем. А к теле-
фону не подходит, возмож-
но, потому что находится 
на процедурах», — сообщи-
ли в окружении артиста.

Актриса Лариса Голуб-
кина, которая на днях 
сломала ногу, считает 
это малозначительным 
инцидентом, недостойным 
внимания прессы. «Да, 
я сломала ногу, оступилась. 
Но то, что устроили вокруг 
этого, — перебор. Я лежу 
и лечусь, а телефон звонит 
все время. Как будто пере-
лом ноги или руки — из ряда 

вон выходящее событие. Это 
праздное любопытство, 
а не любовь публики. 
Телефон, к сожа-
лению, отключить 
не могу, так как 
могут позвонить 
родные», — про-
комментировала 
ситуацию 80-летняя 
актриса театра и кино. 
Между тем в Театре Армии 

уточнили, что у Ларисы Ива-
новны перелом шейки 

бедра и ее готовят 
к операции. Актриса 

Лариса Голубкина 
известна своими 
ролями в фильмах 
«Гусарская балла-

да», «Трое в лодке, 
не считая собаки», 

«Освобождение» и мно-
гих других.

Королеву елизавету ваКцинируют в порядКе общей очереди

необычное граффити появилось в трехгорКе

КарточКу легендарного хоККеиста 
продадут за миллион долларов

дети массово отравились хлором в астрахансКом бассейне

лариса голубКина страдает из-за перелома и Журналистов
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в холле «московского комсомольца» 
прошла церемония открытия мемориаль-

ной доски обозревателю нашей газеты, выдающему-
ся журналисту и замечательному человеку Ольге Бо-
гуславской. Ольга Олеговна почти 40 лет своей жизни 
отдала «МК». Все ее творчество — помощь людям, 
попавшим в беду. Она защищала простых читателей 
от преступников и равнодушных чиновников, от не-
справедливости судов и властей... Ее цикл публика-
ций о черных риелторах помог спасти не одну жизнь, 
вернуть не одну квартиру. Рубрика «Соломинка», ко-
торую вела на страницах газеты Богуславская — ма-
териалы о детях, страдающих тяжелым недугом, — 
своего рода эталон доброты и бескорыстия. Ольга 
устраивала маленьких пациентов в больницы, нахо-
дила средства на лечение, отслеживала судьбу своих 
героев. «Я бесконечно дорожу возможностью помочь 
людям, попавшим в беду» — был девиз ее жизни, эти 
слова выбиты в камне на мемориальной доске.

КАКИЕ НОВОГОДНИЕ ПОДАРКИ ПРЕДПОЧИТАЮТ РОССИЯНЕ

Топ-5 самых желанных подарков для женщин Топ-5 самых желанных подарков для мужчин

1. Подарочный сертификат

2. Путешествие

3. Сладости

4. Аксессуары

5. Одежда и обувь

1. Гаджеты

2. Инструменты

3. Алкоголь

4. Игровая консоль

5. Товары для спорта
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игорь угольниКов лечится от Коронавируса без отрыва от дел
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Впрочем, дело даже не в воз-
можном закрытии региональных 
границ. Сами туристические 
центры заранее готовы чуть ли 

не баррикады возводить. «Не ездите к нам!» 
— стонут Питер, Калуга, Сочи. «МК» выяснил, 
как провинция намерена «обороняться» от 
москвичей на Новый год.

Ежегодно один из российских городов 
становится новогодней столицей страны. В 
этом году это звание получила Калуга. Тради-
ционно на Новый год в праздничной столице 
организуются масштабные торжества, на 
которые съезжаются гости со всей страны. 
Однако из-за пандемии перспектива наплыва 
многочисленных туристов совершенно не 
радует калужан. В Интернете уже появилась 
петиция, в которой жители области просят 
губернатора Владислава Шапшу отменить 
статус новогодней столицы у города и пере-
нести все запланированные мероприятия на 
2022 год, чтобы сократить количество тури-
стов в зимние каникулы.

— Из-за соседства с Московским регио-
ном у нас проблемы еще с весны, — считает 
жительница Калуги Наталья. — Тысячи мо-
сквичей предпочли приехать в наш регион на 
время карантина, летом туристов тоже было 
очень много, некоторые про меры безопас-
ности даже не вспоминали. Сейчас мы очень 
боимся Нового года. Если массовые празд-
ничные мероприятия не свернут до мини-
мума, в формате «только для своих», резкой 
вспышки заболевания нам не избежать. В 
рамках праздничной программы в городе 
должен пройти гастрономический фестиваль, 
парад Дедов Морозов и Снегурочек. Даже 
если все это проводить на открытом воз-
духе, соберется огромная толпа приезжих. 
Наша медицина уже сейчас не справляется, 
последствия новогодних гуляний могут быть 
страшными. Москвичи в случае чего поедут 
лечиться к себе домой, а мы-то останемся.

После обращения вице-губернатора 

Санкт-Петербурга Евгения Елина к рос-
сиянам с просьбой не приезжать в город на 
новогодние каникулы, люди стали активно ан-
нулировать туры. Конечно, главной причиной 
отказа туристов от поездки в Северную сто-
лицу стали ограничительные меры, в рамках 
которых на новогодние праздники в городе 
будут закрыты все музеи и ограничена работа 
заведений общепита. Для многих это сигнал, 
что в городе делать будет просто нечего.

По данным туроператоров, самыми по-
пулярными направлениями по России на но-
вогодние праздники в этом году стали Сочи, 
Крым и Казань. Для поездок на личном авто-
мобиле традиционно популярными остаются 

города Золотого кольца, в Ярославской и 
Владимирской областях.

В Крыму с 20 декабря по 15 января запре-
тили все массовые мероприятия, в том числе 
новогодние банкеты и концерты в отелях и 
санаториях. Заведения общепита не смогут 
работать с 22 до 8 часов. Часть местных жи-
телей еще в ноябре активно выступала за то, 
чтобы полностью закрыть полуостров для 
туристов на новогодние праздники. Однако 
власти не поддержали эти предложения, в 
результате ожидается, что за зимние канику-
лы Крым посетят до миллиона отдыхающих. 
Отельеры планируют устраивать для гостей 
мини-банкеты в номерах и проводить увесе-
лительные мероприятия на свежем воздухе. 
Правда, крымчане полагают, что в новогод-
нюю ночь ограничения будут повсеместно 
нарушаться, что спровоцирует дальнейший 
рост количества зараженных.

— В Сочи на новогодние праздники также 
будет действовать запрет на массовые меро-
приятия, банкеты и корпоративы, — рассказала 
туристический агент Екатерина Филатова. — 
Большинство зимних туристов отправляются 
зимой на курорт, чтобы покататься на лыжах, 
для них этот вопрос не является решающим. 
Сейчас в Красной Поляне забронировано уже 
более 90% мест и от поездок практически ни-
кто не отказывается. Правда, есть и туристы, 
которые бронировали дорогие новогодние 
банкеты и развлекательные шоу, часть из них 
уже приняли решение аннулировать заявку.

На фоне других городов Казань представ-
ляет собой территорию свободы, местные 
власти не собираются вводить никаких огра-
ничений для туристов, планирующих провести 
в регионе новогодние праздники.

— Спрос на туры в Казань начал расти 
сразу же после анонсирования жестких 
ограничений в Санкт-Петербурге, — говорит 
Екатерина. — В регионе нет таких жестких 
ограничений, как в Питере и Москве. Да и 
жители города скорее лояльно относятся к 
туристам в период пандемии, за ослабление 
ограничительных мер на новогодние празд-
ники выступило более 40% граждан.

Доля истины в этих словах есть. Вче-
ра Татарстан в таблице регионов по числу 
заболевших коронавирусом занимал 12-е 
место. С конца.

Светлана ЦИКУЛИНА.

За время пандемии коронавируса ко-
личество безработных в Московской 
области и нагрузка на биржи труда 
выросли в 6 раз. На днях озвучена 
беспрецедентная сумма в 4 с лишним 
миллиарда рублей, которая была 
выплачена подмосковным жителям, 
потерявшим работу. Как выжить в 
условиях кризиса, если в тучные 
годы вы не сумели скопить подушку 
безопасности? Жители Московской 
области и наши эксперты предлагают 
несколько вариантов, включая по-
следние данные о мерах социальной 
поддержки граждан, оказавшихся в 
сложных обстоятельствах в связи с 
пандемией.

Найти новое дело
«Турфирма, в которой я 3 года прорабо-

тала менеджером, не пережила весенний 
локдаун. Я пробовала устроиться в другие 
агентства, но тщетно. Везде сокращение шта-
тов. Говорят, приходите в следующем году. 
Вот начнется вакцинация, может, и туризм 
после этого оживет», — рассказывает Татьяна 
Богородько, жительница Чехова.

Сначала Татьяна не унывала, были кое-
какие сбережения на черный день, опять же 
она считала себя ценным работником — все-
таки у нее в активе два иностранных языка и 
многолетний опыт работы в туристической 
сфере. Но в сентябре женщина поняла, что 
туризм еще не скоро вернется к прежним 
докоронавирусным оборотам, если вообще 
вернется.

«Я всегда любила комнатные цветы, во 
время карантина, когда нельзя было выходить 
на улицу, они меня очень спасали от депрессии. 
Поэтому я решила превратить свое хобби в 
источник дохода. Купила землю, кассеты для 
рассады — потратила на все про все пару 
тысяч рублей, потом нарезала черенков от 
тех цветов, которые уже росли у меня. Через 
два месяца детки подросли, и я выставила их 
на продажу. В цветочные магазины со своим 
товаром даже соваться не стала, там оптовые 
поставки — все схвачено. Решила продавать 
через Инстаграм. Начала раскручивать акка-
унт в апреле, а к сентябрю у меня уже было 3 
тысячи подписчиков. Конечно, чистый доход 
невелик — не больше 20 тыс. руб. в месяц, но и 
затрат практически никаких. Я продаю самые 
обычные цветы: фикусы, монстеры, фиалки. Но 
спрос на них есть всегда. Главное, что благо-
даря своим цветочкам я не голодаю и никогда 
не падаю духом», — признается Таня.

Избавься от лишнего
Игорь и Ольга только в прошлом году 

купили в ипотеку стометровую трехкомнатную 
квартиру в новом ЖК в Красногорске. Дела на 
тот момент у них шли отлично, они арендовали 
помещение в центре города под кондитерскую 
и думали расширяться. Но ковид разрушил 
все их планы.

«Мы купили в кредит оборудование для 
кофейни, был запас продуктов для кухни. 
Поэтому, когда объявили о закрытии общепи-
та, для нас это было равносильно выстрелу на 
поражение. Часть скоропортящихся продуктов 
пришлось выбросить, что-то продали, что-то 
до сих пор сами едим. Запас сахара, муки и 
жиров у нас забрали за полцены в соседний 
ресторан. Им же продали барные стулья. А 
кофе-машина до сих пор стоит на даче у дру-
зей, нам было жаль отдавать ее за бесценок», 
— рассказывают супруги.

После гибели бизнеса голодная смерть 
супругам, конечно, не грозила, но нужно было 
что-то срочно делать с ипотекой. Ежемесячный 
платеж в банк составлял почти 70 тыс. рублей. 
В банке им популярно объяснили, что копить 
задолженность невыгодно, потом будет на-
много сложнее ее гасить.

«Решение о продаже квартиры пришло 
неожиданно. Мы сидели на кухне, думали, 
как нам быть дальше, и вдруг поняли, что для 
нас двоих такая огромная, шикарная квартира 
— ненужная роскошь, — вспоминает Игорь. — 
Нам повезло, мы быстро нашли покупателей, 
удачно продали квартиру, расплатились с 
банком и еще деньги остались. Теперь при-
сматриваем себе новое дело».

По его словам, они с женой решили кар-
динально сменить сферу деятельности. Соби-
раются летом начать строительство турбазы, 

будут развивать экотуризм в Подмосковье. А 
пока присматривают для покупки красивый 
участок земли для глэмпинга — это такой вид 
отдыха на природе по системе «все включе-
но». Вроде бы живешь в палатке, но при этом 
комфорт, как в отеле «пять звезд».

Ольга и Игорь верят, что с новым биз-
несом у них все получится. Они считают, что 
зарубежные курорты еще не скоро станут 
доступны россиянам, а поехать отдохнуть в 
родное Подмосковье сможет позволить себе 
каждый.

Попроси о помощи 
государство
 К сожалению, не у всех, кто потерял ра-

боту или бизнес, есть силы и деньги начинать 
новое дело. Но эксперты по труду советуют 
не унывать, можно попросить о помощи го-
сударственные структуры.

По данным министерства социального 
развития Московской области, с апреля по 
октябрь этого года количество безработных 
выросло в 6 раз, до 140 тыс. человек. На посо-
бия по безработице потрачено уже 4,6 млрд 
руб. из средств федерального и областного 
бюджетов.

«На сегодняшний день количество без-
работных, которое зарегистрировано на тер-
ритории Московской области, составляет 139 
тыс. человек, а свободных вакансий в нашем 
банке вакансий около 50 000. У жителей есть 
свободный выбор, куда трудоустроиться», 
— сообщила министр социального развития 
региона Ирина Фаевская.

Министр также отметила, что 4,6 тыс. 

человек, потерявших работу, сейчас прохо-
дят переобучение по направлению центров 
занятости в Подмосковье.

«У нас уже переобучаются 4,6 тысячи че-
ловек для того, чтобы трудоустроиться. Это 
и курсы повышения квалификации, и пере-
обучение», — пояснила она.

Но если поиски новой работы для вас 
не увенчались успехом, зарегистрируйтесь 
как безработный. С 1 апреля 2020 года это 
можно сделать, не выходя из дома, по Ин-
тернету. Достаточно отправить заявление на 
портал «работа в России» (trudvsem.ru). Там 
же придется заполнить специальную форму-
резюме, на основании которого Служба за-
нятости будет предлагать вам подходящие 
вакансии. Если через 11 дней новая работа 
не найдется, человеку начнут выплачивать 
ежемесячное пособие по безработице. Кста-
ти, зарегистрировать статус безработного 
онлайн можно будет только до 31 декабря, 
так что поторопитесь.

Сейчас размер ежемесячной выплаты 
безработным равен 12 130 рублей. Как быть 
тем, кто работает «втемную» — без офици-
ального оформления и трудового договора? 
Увы, но им полагается минимальное пособие 
— всего лишь 1500 рублей.

Что еще важно знать, рассчитывая на 
пособие по безработице? Первое. Выплаты 
назначают только по месту вашей регистра-
ции. Поэтому если вы приехали в Подмосковье 
из другого региона, то деньги вам должны 
платить там, где вы прописаны. Хотя вакансии 
будут, конечно, предлагать там, где вы реально 
проживаете.

Второе. Рассчитывать на региональную 
доплату к пособию по безработице до 15 тысяч 
рублей можно было лишь в том случае, если 
вы работали в 2020 году не менее 60 кален-
дарных дней и вас не уволили за дисципли-
нарный проступок и признали безработным 
с 1 апреля.

Третье. Пенсионеры, студенты очных от-
делений вузов, учредители ООО и частные 
предприниматели, зарегистрировавшие ИП 
и КФХ, не считаются безработными. А само-
занятые, которые не были зарегистрированы 
и не платили налоги, смогут рассчитывать 
только на минимальный размер пособия — 
1500 рублей.

30 сентября закончились все периоды 
продления выплаты пособия по безработице, 
доплаты на детей и региональная компенсаци-
онная выплата гражданам. С первого октября 
действуют обычные правила начисления по-
собия по безработице и периоды для выплаты 
пособия в минимальном размере — 3 месяца, 
в максимальном — 6 месяцев.

Кстати, жители Подмосковья, оказав-
шиеся в трудной жизненной ситуации, могут 
претендовать на получение единовременной 
материальной помощи в размере 50 тыс. руб. 
Заявление с просьбой оказать материальную 
помощь надо подать депутату своего изби-
рательного округа, а он уже передаст его в 
местное управление соцзащиты. К трудной 
жизненной ситуации приравниваются бо-
лезнь, инвалидность, сиротство, безработица 
и даже одиночество. Так что люди, потерявшие 
работу, могут получить хорошую помощь на 
первое время. Главное, никогда не падать 
духом.

Елена БЕРЕЗИНА.

Декабрь начался в Штатах с жуткой 
коронавирусной статистики и мрачных про-
гнозов дальнейшего развития ситуации. 
Общее число инфицированных за период 
пандемии — более 14 млн. Количество го-
спитализированных впервые перешагнуло 
100-тысячный рубеж. Суточное количе-
ство смертей от ковида превысило 3150, 
что означает возврат к худшим весенним 
показателям. Во многих районах страны 
остро не хватает мест в больницах. Ме-
дики работают на износ — в ряде штатов 
из-за нехватки медперсонала власти при-
звали на коронавирусный фронт медиков-
пенсионеров и тех, кто еще только учится. 
Федеральный центр по борьбе с инфекци-
онными заболеваниями предсказывает, 
что к февралю общее количество умерших 
от COVID-19 американцев составит 450 
тыс. (в начале декабря было примерно 
275 тыс.).

Каким образом Америка с ее пере-
довой медицинской и фармацевтической 
наукой, самой современной техникой и 
элитными госпиталями, куда приезжа-
ют лечиться самые богатые люди мира, 
оказалась глобальным антилидером по 
коронавирусу? И какие уроки содержит 
негативный американский опыт, в част-
ности, для России?

Можно, конечно, начать с Дональда 
Трампа, который с треском провалил борь-
бу с инфекцией: он ее отрицал, преумень-
шал ее масштабы, рекомендовал откровен-
но шарлатанские методы лечения ковида, 
а после проигрыша на выборах вообще 
самоустранился от этой проблемы. Ни одна 
чрезвычайная ситуация общенациональ-
ного (а тем более мирового) масштаба 
не может быть преодолена без твердого 
лидерства, которое должно отталкиваться 
от строго научных данных, а не бредовых 
фантазий из Твиттера.

Но можно начать и с гораздо более 
ранних времен: за сто с лишним лет до 
Трампа его предшественник Теодор Руз-
вельт впервые попытался сделать аме-
риканскую медицину доступной для на-
селения, однако до сих пор США остаются 
единственным государством в развитом 
мире, где нет всеобщего государствен-
ного медицинского страхования. Около 
29 млн человек не имеют медицинской 
страховки — для них здравоохранение не-
доступно, поскольку лечение и лекарства 
стоят невероятно дорого, несопостави-
мо с любой другой страной. Еще десятки 
миллионов страховку имеют, но при этом 
платят грабительские страховые взносы 
и прочие поборы; серьезная болезнь спо-
собна вогнать в банкротство даже вполне 
обеспеченного человека. Такая ситуация 
предрасполагает к развитию эпидемии по 
неблагоприятному сценарию.

Будет ли пытаться приобщить всех 
американцев к страховой медицине Джо 
Байден, который 20 января вступит в долж-
ность президента? Нет, не будет. Это не 
удалось сделать Бараку Обаме, который 
удовлетворился компромиссным законом 
о доступном здравоохранении 2010 года, 
благодаря этому закону (в просторечии 
— «Обамакэр») получили медстраховку 
20 млн незастрахованных американцев. 
Байден хочет укрепить «Обамакэр», под-
вергшийся финансовым урезаниям со 
стороны Трампа.

Будущий президент также планирует 
расширить охват Медикэра — системы 
государственного медицинского стра-
хования для пенсионеров и инвалидов: 
сейчас Медикэр по возрасту дают с 65 
лет, а Байден предлагает понизить этот 
порог до 60, благодаря чему эту страховку 
получат дополнительно 23 млн человек. 
Но пытаться внедрить Медикэр для всех, 
как предлагает сенатор-либерал Берни 
Сандерс, Байден не намерен.

Почему? Не потому что плоха сама 
идея — Медикэр представляет собой от-
лаженную систему, которую теоретически 
можно было бы распространить на все на-
селение. Беда лишь в том, что население 
не поддерживает госмедстраховую модель 
в достаточной степени, чтобы вашингтон-
ские законодатели начали действовать 
наперекор могущественному медико-
фармацевтическому лобби. Оно вбрасы-
вает в американскую политику в среднем 
$233 млн в год, чтобы здравоохранение и 
дальше оставалось высокоприбыльным 
бизнесом, а не общественно полезной 
некоммерческой деятельностью.

Эта американская дилемма, решаемая 
в пользу бизнеса, в какой-то степени напо-
минает то, что можно наблюдать в сегод-
няшней России. Хотя в РФ все граждане 
номинально приобщены к бесплатному 
здравоохранению, в реальной жизни забес-
платно можно получить все меньше услуг, 
а прибыли медико-фармацевтического 
бизнеса неуклонно растут. 

Еще одна общая черта в медицинских 

системах России и Америки — большие раз-
личия в качестве медицинских услуг между 
регионами. Здравоохранение в россий-
ской глубинке очень далеко от московско-
питерских стандартов, а в США жители 
Миссисипи и Алабамы не имеют ничего 
похожего на то, чем пользуются их соотече-
ственники в Массачусетсе и Нью-Йорке.

Американцы не требуют от государства 
доступной и качественной медицины для 
всех, потому что не доверяют государству 
и не любят его. Эту нелюбовь они унасле-
довали от первопроходцев Нового Света, 
живших в те времена, когда каждый был за 
себя, госслужащих было мало — и ничего 
хорошего ждать от них не приходилось. 
Отсюда недоверие к государственным 
эпидемиологам, которые каждый божий 
день отчаянно призывают американцев не 
собираться большими компаниями, носить 
маски, соблюдать социальную дистанцию. 
Миллионы жителей США игнорируют ко-
ронавирусную дисциплину точно так же, 
как это делают миллионы граждан РФ. 
Результат — высокая заболеваемость. А 
вот там, где компактно проживают зако-
нопослушные и организованные выходцы 
из Восточной Азии — корейцы, японцы, — 
заболеваемость низкая.

Американцам не впрок пример Шве-
ции, где власти попытались обойтись без 
ограничительных мер, а потом были вы-
нуждены развернуться на 180 градусов. 
Ладно, Швеция далеко, народ в США мало 
что знает об окружающем мире, но посмо-
трите на свои собственные штаты — те, 
которые в унисон Трампу игнорировали 
противоэпидемические меры. Во Фло-
риде власти поначалу не желали вводить 
никаких ограничений, а теперь, когда в 
штате бушует вторая волна ковида, реко-
мендуют не собираться больше 10 чело-
век, соблюдать социальную дистанцию 
и носить маски. В Южной Дакоте полная 
катастрофа, на помощь брошены военные 
медики, но губернатор-трампистка отка-
зывается вводить любые ограничения — и 
за ее фанатизм расплачивается народ. 
Жуткая ситуация в Висконсине, Юте, Се-
верной Дакоте, части Техаса...

Кстати, борьбе с вирусной эпидемией 
в США отнюдь не помогает так называемый 
федерализм — лоскутное одеяло юрис-
дикций, невероятный разнобой в зако-
нах и правилах, в том числе в санитарно-
эпидемиологической сфере. Из одних 
районов страны инфекция перетекает в 
другие. Изолировать наглухо какие-то оча-
ги инфекции, как это было весной в китай-
ском Ухане или в СССР во время эпидемии 
холеры (1970 год), у американских властей 
кишка тонка, народ этого не потерпит. Хотя 
именно это в высшей степени эффектив-
ный метод борьбы с эпидемией.

Свободолюбивый народ Америки не 
желает терпеть и такого насилия над собой, 
как прививки. Опрос, проведенный социо-
логической службой Гэллапа в сентябре, 
показал, что на вакцинацию согласны лишь 
50% населения. Ноябрьский опрос дал чуть 
более высокую цифру — 58%, но даже этого 
мало, чтобы остановить распространение 
смертельной инфекции.

Опять же причина — недоверие к госу-
дарству и увлечение абсурдными теориями 
заговора, которые гуляют в Интернете. 
Если верить этой бредятине, прививки 
от ковида будут сопровождаться вжив-
лением чипов, через которые мировая 
закулиса будет за нами следить и нами 
управлять. Чтобы убедить народ в безопас-
ности вакцин (а первые вакцины поступят 
в медицинскую практику уже в декабре), 
три бывших президента — Буш-младший, 
Обама и Клинтон — плюс один будущий 
(Байден) готовы сделать прививки на ка-
меру, чтобы их вакцинацию увидели по 
телевизору. Готов сделать публичную 
прививку и миллиардер-филантроп Билл 
Гейтс, жертвующий колоссальные сум-
мы на нужды здравоохранения. Впрочем, 
именно Гейтса конспирологи причисляют 
к той самой закулисе, которая хочет нас 
контролировать посредством чипов...

Очень печально, что и в этом россий-
ский менталитет созвучен американско-
му. В «прививки с чипами» верят многие 
умные, образованные россияне, в том чис-
ле видные деятели культуры, обществен-
ной жизни. И даже один мой московский 
приятель, который до выхода на пенсию 
работал микробиологом. Уже ему ли не 
знать, что такое вакцины! «Никаких при-
вивок!» — провозглашает он. Но какова 
альтернатива? Видимо, вернуться на 200 
лет назад, когда чахотка, оспа, полиомие-
лит и прочие болезни миллионами косили 
народонаселение. А оно, как и сегодня, 
верило в заговор инородных, инакомыс-
лящих злодеев.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ПАНДЕМИЯ ПО-АМЕРИКАНСКИ 
США роднят с Россией предрассудки  

и недисциплинированность населения 
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Илья БАРАНИКАС, журналист, Нью-Йорк 

ПОДМОСКОВНЫЕ БИРЖИ ТРУДА 
ЗАРАБОТАЛИ В СУПЕРРЕЖИМЕ
Кому до конца года нужно 
успеть зарегистрироваться  
и как получить 50 тысяч  
за одиночество

ЧТО ГОВОРЯТ ЭКСПЕРТЫ
Руслан, индивидуальный 

предприниматель в сфере туризма.
— Если речь идет об ограничении передви-
жения между регионами, актуальный вопрос, 
разделят ли Москву и Московскую область. 
Многие москвичи уже забронировали на 
праздники коттеджи, пансионаты и номера 
в клубных отелях в ближайшем Подмосковье. 
Это очень популярный вариант для тех, у кого 
нет дачи, но подышать свежим воздухом и 
сходить в лес на лыжах хочется. Также под 
угрозой окажутся все поездки выходного дня: 
например, в Коломну, Звенигород или Сергиев 
Посад. Многие специально выбирают такие 
варианты: небольшой городок, хороший отель 
и удобно расположенные достопримечатель-
ности. Едут часто на собственной машине, 
но есть организованные автобусы. Пока что 
самые востребованные туры на Новый год 
— это поездки по Золотому кольцу длитель-
ностью 5–6 дней. В теплые края (например, в 
Ялту или в Сочи) москвичи собираются менее 
активно: все-таки силен стереотип о том, что 
новогодние праздники нужно отмечать среди 
елочек и снега. Для московского турбизнеса 
локдаун в Санкт-Петербурге не так страшен: 
это массовое направление, да, но все чаще 
туда едут самостоятельные туристы, а не те, 
кто покупает тур. 

Николай, владелец гостевого дома  
в Вологодской области.

— Если перекроют передвижение между ре-
гионами, мне останется только закрыться. 
Сейчас на новогодние каникулы у меня все 
расписано, люди внесли предоплату, если 
из-за невозможности приехать придется 
возвращать деньги, я не смогу продолжать 
работу, придется закрыться. Правда, можно 
предоплату и не возвращать, система бро-
нирования это позволяет, но тогда конец 
моей репутации и рейтингу. Значит, придет-
ся переносить бронирование, например, на 
февраль, а потом, может быть, еще дальше, 
и мы возвращаемся к пункту первому — жить 
будет не на что. 

Петр Иванов, урбанист.
— Закрытие границ регионов может нанести 
очень серьезный удар по экономике всей 
страны. Дело в том, что так называемый вах-
тенный способ работы — один из ключевых 
укладов экономической деятельности в нашей 
стране. Возможность практиковать вахто-
вую работу — а она напрямую зависит от 
свободы трансрегиональных перемещений 
— критически важна для малых и средних 
городов, а также для системообразующих 
для российской экономики предприятий. Пре-
жде всего — ресурсодобывающих. Люди из 
Краснодара, с Дальнего Востока, из Черно-
земья едут через всю страну поработать, 
например, экскаваторщиком на добывающем 
предприятии в Красноярском крае. Во многих 
случаях вахта составляет до 100% сотруд-
ников той или иной специальности. Быстро 
перевести предприятия на оседлую рабочую 
силу часто невозможно: вахтенные поселки не 
обладают необходимой инфраструктурой, так 
как зачастую даже не являются населенными 
пунктами. По такому принципу у нас добыва-
ются алмазы, золото, часто и нефть. Закрытие 
регионов ударит по ключевому сектору нашей 
экономики, и для многих регионов это будет 
катастрофой. Жители Москвы могут также 
почувствовать нехватку рабочей силы во мно-
гих обслуживающих отраслях — например, в 
переработке отходов, в логистике, на кассах 
торговых центров у МКАД, где велик спрос на 
большие объемы рабочей силы. 

Антон РАЗМАХНИН, Дарья ТЮКОВА.

А КАК У НИХ? 
Согласно новому указу правительства Италии гражданам запрещено совершать по-

ездки между регионами страны с 21 декабря по 6 января. А непосредственно в праздничные 
дни правила будут еще строже: 25 и 26 декабря и 1 января будет действовать запрет на 
передвижение между городами и коммунами. Исключения сделаны только для поездок 
на работу, к врачу и по другим уважительным причинам. Ограничения будут действовать 
по всей стране, даже если, как надеются власти, в этом месяце уровень заболеваемости 
начнет постепенно снижаться. Помимо запрета на поездки между регионами новый указ 
предполагает также и закрытие горнолыжных курортов страны и требует от всех туристов, 
прибывающих в Италию в праздничные дни, соблюдения карантина.

Поездки между регионами в праздничный период будут запрещены и в Испании. Об 
этом на прошлой неделе сообщил министр здравоохранения королевства Сальвадор Ильа. 
С 23 декабря по 6 января нельзя будет покидать автономные сообщества. Однако власти 
страны все же предусмотрели некоторые исключения для межрегиональных путешествий 
— в том числе для «семейных встреч», поездок на работу, к врачу или на учебу. Кроме того, 
данная мера не распространяется на Канарские и Балеарские острова, которые разра-
батывают собственные карантинные ограничения. Региональные правительства вправе 
самостоятельно вводить дополнительные меры в праздничные дни в зависимости от эпи-
демиологической ситуации. Более того, согласно новому плану правительства пожилым 
родственникам все-таки удастся навестить своих близких на Рождество. Однако такой визит 
должен быть «ограничен одним адресом». Власти также разрешили испанцам встречаться 
группами не более 10 человек (включая детей) на совместных праздничных обедах и ужинах. 
Помимо этого было решено отодвинуть начало комендантского часа до 1.30 ночи в канун 
Рождества и Нового года. В основном он начинается в 23.00 и заканчивается в 6.00. Однако 
в ряде регионов он немного сдвинут в ту или иную сторону. 

Фариза БАЦАЗОВА. 

...ВХОД ЗАПРЕЩЕН!
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Норвегия решила увеличить добычу 
нефти с января. Для России это тре-
вожная новость: на мировом рынке 
сейчас предложение доминирует над 
спросом. При этом добычу пытают-
ся наращивать страны, не входящие 
в ОПЕК+ — США, Канада, Бразилия, 
Гайана и другие. Что в перспективе 
грозит России сокращением доли на 
мировом рынке и прибыли. 

Сообщение о новых планах Норвегии 
опубликовало на своем официальном сай-
те национальное министерство нефти и 
энергетики. В нем говорится, что с июня по 
декабрь Норвегия сокращала добычу и что 
«действие этих мер истечет 31 декабря». Но 
теперь чиновники в Осло решили, что свою 
благородную миссию, связанную с задачей 
стабилизации мирового рынка, страна уже 
выполнила. К тому же Норвегия не входит 
в ОПЕК+ и не была приглашена на встречу 

картеля, состоявшуюся 1–3 декабря. Ее участ-
ники, напомним, договорились регулировать 
нефтедобычу следующим образом: с января 
они могут увеличивать производство на 500 
тысяч баррелей в сутки ежемесячно, а с апре-
ля — на 2 млн б/с. 

Наращивать добычу Норвегия будет в 
первую очередь на огромном, открытом в 
2010 году месторождении Johan Sverdrup на 
шельфе в Северном море, примерно в 140–
160 км к западу от города Ставангер. Сейчас 
здесь качают по 4,4 млн баррелей в месяц. В 
июне Норвегия стала меньше добывать сырой 
нефти на 250 тысяч б/с, а затем еще на 134 
б/с (до конца текущего года). 

«Пока страны ОПЕК+ придерживаются 
условий сделки, другие участники рынка, 
не связанные обязательствами, добычу на-
ращивают», — говорит руководитель ана-
литического департамента AMarkets Артем 
Деев. По его словам, это в первую очередь 

США, Канада, страны Латинской Америки. 
Постепенно восстанавливается добыча в 
Ливии, Иран надеется на отмену санкций со 
стороны США, после чего страна может выйти 
на уровень 2 млн б/с (с нынешних 300 тысяч). 
Что касается Норвегии, то с нового года при-
рост добываемых объемов составит 400 тысяч 
б/с, а затем, в течение полугода, — еще 300 
тысяч б/с. Все эти действия в совокупности 
приведут к предсказуемому снижению цен до 
$40–42 за баррель. На рынок хлынет «лишняя» 
нефть в размере 2–3 млн б/с.

Между тем Россия продолжает соблю-
дать условия сделки ОПЕК+. И уже поэтому 
ее экспортные позиции ослаблены. «В 2020 
году поставки нефти на внешние рынки из 
РФ сократились в среднем на 15%», — на-
поминает Деев. В целом, на его взгляд, си-
туация складывается неблагоприятно для 
нашей страны, поскольку конкуренты дей-
ствуют предельно жестко, вытесняя наших 

поставщиков. В частности, Саудовская Аравия 
объявила о снижении цен для клиентов в АТР, 
чем воспользовался Китай. В дальнейшем 
Россия рискует потерять часть своей доли 
рынка и прибыли, поскольку на фоне низких 
цен придется еще больше снижать стоимость 
закупки для клиентов.

А вот Игорь Юшков, эксперт Финансового 
университета при Правительстве РФ, не видит 
оснований для беспокойства. Действительно, 
признает собеседник «МК», на рынке растет 
разрыв между спросом и предложением. Он 
усугубляется пандемией, тем, что страны вво-
дят все новые ограничения на перемещения 
граждан. И если кто-то начинает наращивать 
объемы нефтедобычи, это воспринимается 
остальными игроками однозначно негатив-
но. Однако Норвегия, если присмотреться, 
не способна «взорвать» рынок, поскольку 
отличается крайне консервативным, осторож-
ным подходом к этой индустрии и от новых 
масштабных проектов воздерживается. Нор-
вежцы давно испытывают проблемы именно 
с добычей: их месторождения в Северном 
море истощаются, и чтобы поддерживать 
прежние объемы, им надо уходить выше — в 
Норвежское и Баренцево моря. Но это тре-
бует более серьезных вложений, которые, 
как убеждены в Осло, едва ли окупятся при 
нынешних ценах на нефть. 

«Норвегия не входит в ОПЕК+, и ее реше-
ние не подорвет сделку. Это возможно лишь 
в случае, если на такой шаг пойдет кто-то из 
участников, испытывающих большой дефицит 
доверия друг к другу», — рассуждает Юш-
ков. Что касается России, мы действительно 
пересекаемся с Норвегией на европейском 
рынке сбыта, особенно в Западной и Северо-
Западной Европе. Вместе с тем, по словам 
эксперта, у России нет сейчас проблем со 
сбытом нефти в глобальном измерении: как 
ни парадоксально, но весь 2020 год наш сорт 
Urals был востребован на Западе. Это свя-
зано с тем, что в прошлом году США ввели 
жесткие санкции в отношении Венесуэлы, 
по сути, запретив ей экспортировать нефть. 
И именно американские компании, чтобы 
восполнить пробел, стали закупать очень 
много смеси Urals. 

 Георгий СТЕПАНОВ.
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— На текущей неделе внимание игроков 
сосредоточится на переговорах по новому 
пакету поддержки американской экономики. 
Сближение позиций демократов и респу-
бликанцев окажет позитивное влияние на 
широкий спектр активов. Инвесторы также 
продолжат следить за новостями по вак-
цинам, которые в последнее время под-
держивали спрос на рисковые активы. В 

преддверии заседания ФРС, которое прой-
дет 16 декабря, инвесторы могут взять пау-
зу в принятии инвестиционных решений. В 
этой связи реакция на новости и статистику 
может быть сдержанной. Вчера на мировых 
рынках преобладали умеренно негативные 
настроения. Фьючерсы на основные амери-
канские индексы и цены на нефть снижались. 
Восстановление спроса на энергоносители 
по-прежнему видится слабым на будущий 
год из-за ограничений по пассажирским 
авиаперевозкам: по оценкам IATA, в 2021 г. 
пассажиропоток будет в 1,6 раза меньше, 
чем в 2019 г.

В минувшую пятницу индекс Мосбиржи 
подтянулся на 0,7%. Вчера преобладали 
продажи в российских акциях, что привело 
к отступлению индекса Мосбиржи в район 
3170 пунктов. В случае улучшения внешнего 
фона российский рынок может перейти к 
восстановлению и отыграть потери. Лучше 
рынка выглядит нефтегазовый сектор, не-
смотря на некоторую коррекцию в ценах на 
нефть, а также внутренние сектора на фоне 
стабильной ситуации по рублю.

Тенденции

Богдан ЗВАРИЧ, главный 
аналитик ПСБ:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ  
НА 08.12.2020

3170,03

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На минувшей неделе рубль укрепился 
сразу к двум иностранным валютам, но их ди-
намика заметно отличалась. В соответствии с 
официальными курсами, устанавливаемыми 
ЦБ РФ, доллар снизился за неделю с 75,8599 
руб. до 74,2529 руб., или сразу на 2,12%. Евро-
пейская валюта также снизилась, но гораздо 
скромнее, с 90,4629 руб. до 90,2618 руб., или 
на 0,22%. Судя по небольшому укреплению 
к евро, это тот самый случай, когда можно 

сказать, что это не рубль растет, а доллар 
падает. Хотя рубль все-таки умеренно укре-
пился, в первую очередь, благодаря росту 
нефтяных цен, хотя и не очень активному. 
Нефть марки Brent на прошлой неделе вы-
росла с $48,4 до $49,1 за баррель, а в ходе 
пятничных торгов почти достигла отметки 
в $50. Этому способствовало новое согла-
шение ОПЕК+ по постепенному увеличению 
добычи благодаря ожиданиям роста спроса 
на «черное золото».

Основная же «заслуга» в укреплении ру-
бля к доллару принадлежит самой американ-
ской валюте, которая заметно снизилась на 
мировом рынке в ожидании принятия нового 
пакета помощи экономике США. Так, ключевая 
на рынке валютная пара EUR/USD выросла за 
неделю на мировом рынке (т.е. доллар ослаб 
к евро) с 1,1920 до 1,2160 (+1,9%).

На текущей неделе оба основных факто-
ра могут продолжить оказывать влияние на 
рубль. Это и дальнейший рост нефтяных цен, 
и дальнейшее снижение доллара на мировом 
рынке. В этом случае к концу недели офици-
альный курс доллара может опуститься к 72,7 
руб., евро немного снизится — до 90,1 руб.

Вадим ИОСУБ, старший 
аналитик «Альпари 

Евразия»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  
НА 08.12.2020

74,2506

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

После новогодних каникул 
аренда жилья подорожает 

Цены на аренду жилья в Москве в этом 
году упали примерно на 10%, но уже в 2021-м 
стоимость найма может вырасти на те же 
8–10%. Об этом заявила зам. директора 
департамента аренды квартир компании 
«Инком-Недвижимость» Оксана Полякова. По 
ее словам, рынок аренды в этом году пережил 
кризис из-за пандемии: вырос объем пред-
ложения арендных квартир, а цены, наоборот, 
снизились. В результате средние цены на 
найм жилья массового сегмента в границах 
старой Москвы сейчас такие: 35 тыс. руб. в 
месяц за однокомнатную квартиру, 52 тыс. за 
«двушку» и около 60 тыс. за трехкомнатную. 
«Если в следующем году не будут введены 
жесткие карантинные ограничения, мы ожи-
даем постепенного возвращения к прежним 
ценовым показателям», — пояснила эксперт. 

На стоимость найма будут влиять главным 
образом традиционные факторы — инфляция 
и поведение спроса. Повлиять на цены могут 
и новые квартиры, которые попадут на рынок 
аренды, — из-за ажиотажа на жилищном 
рынке и льготной ипотеки многие в этом году 
купили жилье в Москве для последующей 
сдачи внаем. Расположены эти квартиры 
преимущественно в новостройках, а аренда 
такого жилья обычно ценится выше.

За год россияне вывели 
из банков $15 млрд
Россияне массово закрывают не только 

рублевые, но и валютные депозиты. С начала 
года клиенты банков забрали свыше 1 трлн 
рублей. По данным ЦБ, за 13 месяцев из бан-
ков вывели $15,5 млрд. С октября 2019-го по 
ноябрь 2020-го банки потеряли каждый пятый 
доллар со вкладов физлиц. Самая мощная 
волна пришлась на март, при первом ударе 
пандемии и обвале рубля — минус $5 млрд. А 
в октябре и ноябре банковская система лиши-
лась $1,7 млрд физлиц. По словам экспертов, 
банки сокращают число валютных вкладов 
уже три года подряд. Средний процент по 
депозитам в долларах на срок более года в 
сентябре — 0,48, хотя в начале года было 1,16, 
а в январе 2019-го — 3,31. Аналогичная ситуа-
ция с евро, где средние ставки снизились в 
текущем году с 0,72% до 0,31% годовых.

Все ближе Новый год, по-детски хо-
чется волшебного праздника. Его и 
устроили опрошенные РИА «Новости» 
эксперты, квинтэссенция их экономи-
ческого прогноза на конец года: все 
будет хорошо, даже еще лучше! Вот 
только Банк России в Деда Мороза не 
верит, его прогноз совсем другой. А 
так как по давней российской тради-
ции шансы на то, что сбудется любой 
прогноз, мягко говоря, невелики, каж-
дый волен выбрать себе то видение 
будущего, которое больше соответ-
ствует собственному настроению.

Формально в обоих документах речь идет 
о российской экономике. На самом деле про-
гноз экспертов, опрошенных РИА «Новости», 
относится в первую очередь к экономике 
мировой. Может быть, поэтому он розовее. 
Консенсус аналитиков, в частности, обещает: 
в декабре цена нефти марки Brent составит 
около $47,5 за баррель; курс доллара снизится 
до 74,8 рубля, евро — до 89,9 рубля. 

В прогнозе все вертится вокруг событий, 
которые будут происходить не в России. С 
одной стороны, смысл в этом, несомненно, 
есть, российская экономика — часть миро-
вой, причем, сразу признаемся, не решаю-
щая часть, но все-таки мы ждали прогноз не 
мировой, а российской экономики. Между 
тем опрошенные аналитики обсуждают «па-
кет стимулирующих мер», но не в России, а 
в США. Россия, впрочем, все-таки упоми-
нается: в консенсус-прогнозе значится, что 
главными событиями декабря станут засе-
дания финансовых регуляторов ЕС, США и 
России. При этом, скорее всего, обойдется 

без сюрпризов: ФРС и ЕЦБ продолжат мягкую 
кредитно-денежную политику, к ним, добавим 
от себя, неспешно присоединяется и Банк 
России. Во всяком случае, зазор между под-
нимающейся инфляцией и нынешней ставкой 
ЦБ сужается, а это и есть показатель мягкой 
денежной политики по-русски.

Такая денежная политика главных миро-
вых регуляторов как раз и дает основания для 
оптимизма в консенсус-прогнозе. Главные 
слова в нем — «аппетит к риску». Они не слу-
чайно многократно повторяются. Смысл в том, 
что обилие предложения капиталов означает, 

что они могут добраться и до развивающихся 
рынков, а среди них и до России. 

Правда, «могут добраться» не означает, 
что доберутся. Пока иностранный капитал ухо-
дит из России, а вовсе не спешит на ее рынки. 
Это констатируют и ЦБ, и, например, швей-
царский банк Credit Suisse. Причина известна: 
геополитические риски и ожидание новой 
волны санкций от обживающейся в Вашинг-
тоне новой администрации. В декабре их еще 
никто не ждет, но это не значит, что капиталы 
выстроятся в очередь «на прилет». А значит, и 
рубль может не устремиться вверх.

И потом, в конце концов, что же будет 
происходить с самой российской экономикой? 
Если даже делать основную ставку на «аппетит 
к риску» со стороны иностранных инвесторов, 
то в конце концов капиталы привлекает та эко-
номика, чьи перспективы вселяют уверенность 
в выгодности вложений. На поставленный 
вопрос отвечает не консенсус-прогноз экс-
пертов, а ЦБ, опубликовавший свой очередной 
обзор «О чем говорят рынки», одновременно с 
РИА «Новости», выпустившим свой консенсус-
прогноз. И оптимизма во взгляде на декабрь 
с Неглинки не ощущается. Восстановление 
экономического роста может случиться в 
первом квартале следующего года, пока же 
не до просветов. Надежды, которые вселял 
третий квартал, когда экономика начала, 
как казалось, быстро оживать, выветрились. 
ЦБ констатирует: «В октябре оперативные 

индикаторы в целом указывали на ослабле-
ние экономической динамики в сравнении 
с III кварталом». И хотя «в начале ноября на-
строение на рынках несколько улучшилось», 
предновогоднее волшебство на экономику в 
декабре вряд ли распространится. 

Что любопытно, ЦБ не прошел мимо 
пресловутого «аппетита к риску». Правда, 
он упоминается применительно к октябрю, а 
не декабрю: «В конце октября превалировал 
негативный фон из-за снижения глобального 
аппетита к риску на фоне усиления пандемии, 
ввода новых жестких ограничений в ряде стран 
и сохранения повышенных геополитических 
рисков». Что из указанного «фона» с тех пор 
принципиально изменилось? Появились анон-
сы вакцин, но это еще не гарантия успеха 
вакцинации.

Вид на декабрь из окон Банка России, 
однако, не отвергает реализацию консенсус-
прогноза РИА «Новости». И решающее значе-
ние будет иметь, скорее, не «аппетит к риску», 
а динамика цен на нефть, которую, в свою 
очередь, во многом определят не столько 
анонсы вакцин (хотя рынок эту информацию, 
конечно, учитывает), сколько решения ОПЕК+, 
в выработке которых Россия приняла актив-
ное участие. 3 декабря картель решил увели-
чить добычу в январе, как и предусматривали 
апрельские договоренности, но аккуратно, 
рост — всего 0,5 млн баррелей в сутки. ОПЕК+ 
собирается ежемесячно возвращаться к кво-
там на добычу. Цены на нефть откликнулись по-
вышением, так что шансы сбыться у прогноза 
экспертов есть. При этом падение экономики 
в декабре продолжится.

Николай ВАРДУЛЬ.

Фрукты, овощи, мясо, молочные 
продукты продолжают поставлять 
на отечественные прилавки из дру-
гих стран, несмотря на введенное в 
2014 году продовольственное эм-
барго. Импортозамещение не сра-
ботало в полную силу, говорится в 
исследовании Национального рей-
тингового агентства (НРА). Эффект 
от контрсанкций выразился в смене 
поставщиков: на замену европей-
ским пришли сельхозпроизводители 
из других стран. Но и запрещенная 
санкционка продолжает поступать 
в Россию через каналы реэкспорта. 
В Кремле, напротив, программу им-
портозамещения считают успешной. 
По словам пресс-секретаря прези-
дента РФ Дмитрия Пескова, ни одна 
страна не обеспечивает сама себя на 
100%.

Стратегию импортозамещения приняли 
за два года до введения эмбарго, и она была 
рассчитана до 2020 года. За эти восемь 
лет Россия должна была значительно со-
кратить долю импорта по всем категориям 
продуктов. Однако оказалось, что достичь 
(и то не до конца) цели программы удалось 
только по мясу. Поставки удалось сократить 
на 65% — это на 2,8% меньше, чем заложено 
в стратегии, но по сравнению с другими ка-
тегориями — лучший результат. К примеру, 
импорт овощей уменьшился всего на 20%, 
хотя планировалось — на 70,3%. Отечествен-
ного молока на прилавках тоже стало на 20% 
больше, а должно было — на 29,9%.

Введение контрсанкций против европей-
ских стран не избавило Россию от импорта 
на полках. Как отмечают аналитики НРА, на 
смену поставщикам из санкционного списка 

пришли другие импортеры, причем часть из 
них продолжила поставлять европейскую 
продукцию под собственными брендами. В 
частности, сейчас основным поставщиком 
молочки и мяса стала Белоруссия, которую 
часто обвиняют в реэкспорте европейских 

продуктов в Россию. В импорте рыбы основ-
ного поставщика, Норвегию, заменили Чили 
и Фарерские острова. Но вот что любопытно: 
Чили втрое увеличила закупки норвежской 
рыбы. Похожая закономерность проявляется 
в случае с Эквадором, у которого Россия 
теперь закупает фрукты вместо Европы. 
Оказалось, что Эквадор в последнее время 
нарастил закупки фруктов у европейских 
стран в 7 раз. Китай, поставляющий нам 
овощи, стал втрое больше покупать ово-
щей в Евросоюзе. В реэкспорте эксперты 
подозревают и других торговых партнеров 
— Сербию, Молдавию, Азербайджан, страны 
Евразийского экономического союза. 

Введение продуктового эмбарго по-
родило еще и проблему снижения каче-
ства продукции на прилавках. Как считает 
председатель правления Международной 

конфедерации обществ потребителей (Кон-
фОП) Дмитрий Янин, обещанное российским 
аграриям отсутствие конкуренции со сторо-
ны зарубежных производителей обернулось 
для потребителей снижением качества еды 
и повышением цен. «У российских произ-
водителей нет стимула повышать качество 
товаров и снижать цены. После введения 
продуктового эмбарго российские прилавки 
заполонил фальсификат, который не должен 
продаваться», — подчеркнул эксперт.

Проблема российского сельского хозяй-
ства в том, что даже самые перспективные 
направления не могут до конца избавиться от 
импортной зависимости. «Например, по про-
изводству зерновых наша страна снабжает 
себя полностью и даже продает на экспорт. 
Но при этом крупные агрохолдинги исполь-
зуют импортную технику, комплектующие, 
запчасти, западные пестициды и покуп-
ное элитное зерно (так как свой семенной 
фонд находится в плачевном состоянии), 
— говорит заместитель исполнительного 
директора Инвестиционно-аграрного фон-
да Дмитрий Иванов. — Та же ситуация в 
производстве овощей — у нас в земле все 
растет, но удобрения, семена, технологии 
тоже импортные. Даже для выращивания 
свиней, коров и птиц наши хозяйства за-
купают импортное поголовье за границей, 
включая импортное инкубационное яйцо 
для вывода молодняка». 

Импортозамещение сработало лишь 
частично, полагают эксперты. «Мы по-
прежнему зависим от импорта, с одной лишь 
разницей: вместо «ножек Буша» мы покупаем 
премиксы, ветпрепараты и все то, без чего 
сельское хозяйство развиваться не может. 
Это комплексная проблема: восстановление 
сельского хозяйства начали сразу с про-
изводства самой продукции и не занялись 
восстановлением семенного фонда и по-
головья. Вопросы прибыли лидеров АПК 
стали важнее, чем задачи национальной 
продовольственной безопасности, в основе 
которой лежит создание независимого агро-
сектора», — заключил Дмитрий Иванов.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

В России регулярно проводится 
опрос, в центре которого отношение 
к бизнесу. И, в частности, готовность 
граждан завести свое дело. Чем 
любопытны результаты последнего 
опроса Аналитического центра На-
ционального агентства финансовых 
исследований (НАФИ)?

По результатам опроса российских 
предпринимателей впору поздравлять. Во-
первых, опрос свидетельствует о том, что в 
общественном мнении частные предприни-
матели России получили очередную порцию 
признания. Доля россиян, положительно от-
носящихся к предпринимательству, выросла 
и составила 80% по сравнению с 77% годом 
раньше. Во-вторых, растет доля тех, кто 
готов стать бизнесменом. Если раньше она 
колебалась вокруг 25%, то теперь — 29%. 

Какой следует вывод? Cами организа-
торы воздержались от фанфар по поводу 
улучшения российского инвестиционного 
климата. С другой стороны, они связыва-
ют тренд в пользу дальнейшего обеления 
фигуры российского предпринимателя с 
деятельностью государства. Эта связка со-
вершенно оправданна. Но оценки опраши-
вавших нуждаются в уточнении. 

Авторы исследования связывают ре-
зультаты опроса прежде всего с мерами 
господдержки малого и среднего бизнеса. 
Действительно, есть нацпроект поддержки 
малого и среднего бизнеса, есть банк, ко-
торый должен специализироваться на под-
держке этого сектора экономики, есть — и 
это сегодня, наверное, главное — адресные 
меры поддержки в условиях вирусного кри-
зиса. Они включают в себя прежде всего 
кредиты на поддержку уровня занятости 
в этом секторе под 0–2% годовых; списа-
ние долгов; отсрочки по выплате налогов и 
арендной платы. 

Вот и в США отмечается рост заявок на 
регистрацию новых компаний (заявок, а не 
высказываний об открытии своего бизнеса). 
Но если за океаном среди мотивов такого 
роста очевидно желание приобщиться к 
господдержке, то в России это вряд ли ре-
шающий фактор. В противном случае как 
быть с тем, что сам опрос показал: респон-
денты считают меры господдержки недо-
статочными? Это в США инвестиционный 
климат и раньше благоприятствовал пред-
принимателям, а теперь появились новые 
льготы. В России не так. К тому же почему у 
нас только 7% готовы открыть свой бизнес 

в течение ближайших трех лет, ведь потом 
льготы могут выветриться?

Организаторы опроса предпочитают 
не оценивать его результаты со стороны 
сегодняшнего экономического положения, 
в котором оказались мы все. Налицо расту-
щая угроза безработицы, резкое падение 
и без того низких доходов. В этих условиях 
люди, не утратившие социальной активности 
и ответственности за свою судьбу и судь-
бу своих семей, готовы к рискам частного 
предпринимательства. 

Стоит напомнить результаты другого 
опроса, они были опубликованы в конце 
февраля 2019 года, задолго до нынешнего 
кризиса и антикризисных мер поддерж-
ки малого и среднего бизнеса. Его провел 
«ВЦИОМ-Спутник». Тогда 62% россиян 
считали, что честный бизнес вести в нашей 
стране невозможно. Но одновременно 89% 
заявили о своем положительном отношении 
к бизнесменам. Как одно соотносится с дру-
гим? В опросе 2019 года чаще всего о жела-
нии иметь свой бизнес заявили люди 45–59 
лет. Это зрелый возраст, в нем начинать 
свой бизнес чаще всего стремятся не ради 
реализации мечты, не следуя за каким-то 
открытием (или надеждой на него), не ради 
амбиций, а скорее от отчаяния. От того, что 
весь предыдущий профессиональный, ка-
рьерный и вообще жизненный путь не привел 
к успеху, прежние расчеты не оправдались, 
впереди — полунищенская пенсия, и частный 
бизнес — последняя надежда остаться на 
плаву. Но это не то отчаяние, от которого 
опускаются руки. Наоборот, это самомобили-
зация (включая и мобилизацию финансовых 
возможностей), выбор рискованного пути, 
который совсем не гарантированно может 
отодвинуть надвигающуюся бедность. 

То же смелое решение, вызывающее 
уважение хотя бы потому, что человек рас-
считывает прежде всего на самого себя и 
верит в свои силы, лежит в основе роста 
желающих стать бизнесменами по резуль-
татам последнего опроса. Госльготы опро-
шенные, конечно, учитывали. Но решающим 
фактором, скорее, был очевидный провал 
социальной политики государства. Что же 
касается соотношения: 29% готовы уйти в 
частный бизнес, но только 7% готовы сделать 
это в ближайшие три года, то это отражение 
сложности выбора. 

В любом случае судьбу надо брать в свои 
руки, они надежнее рук чиновников.

Николай ВАРДУЛЬ.

Осло увеличит добычу нефти с 2021 года

НОРВЕЖСКАЯ 
УГРОЗА

ДВУЛИКИЙ ДЕКАБРЬ
Эксперты и Банк России 
по-разному видят 
будущее экономики

ЗАПРЕЩЕННАЯ САНКЦИОНКА 
ОСТАЛАСЬ НА ПРИЛАВКАХ

России не удалось 
полностью заместить 
импортные продукты

СВОИ РУКИ НАДЕЖНЕЕ
Почему все больше россиян хотят стать 
бизнесменами?
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Вакцинация — самый эффективный 
путь профилактики опасных вирус-
ных инфекций, ничего надежнее че-
ловечество не придумало. Благодаря 
ей мы забыли о многих инфекциях, с 
помощью прививок были предотвра-
щены миллионы смертей в мире.
Поэтому с самого начала пандемии 
весь мир с нетерпением ждал появ-
ления вакцины от нового коронавиру-
са. И первой она появилась в России. 
Москва по традиции стала локомоти-
вом инноваций — в столице первой 
в стране по поручению президента 
стартовала вакцинация «Спутником 
V», которая будет абсолютно бес-
платной и добровольной. «МК» узнал, 
как пройти вакцинацию и насколько 
она эффективна и безопасна.

Рога и копыта
Значение вакцинации в мире трудно пе-

реоценить. Сегодня никто не видит на улицах 
людей в инвалидных колясках после полио-
миелита или обезображенных оспой. Врачи 
почти забыли, как выглядит корь. Практически 
не встречается краснуха и инфекционный 
паротит. Популярный еще полвека назад диа-
гноз коклюш становится архаизмом. Благода-
ря появлению вакцин миру удалось победить 
такую страшную болезнь, как черная оспа, 
с момента введения массовой вакцинации 
в мире средняя продолжительность жизни 
увеличилась на 25–30 лет.

И все же до сих пор есть страхи, связан-
ные с прививками. Увы, мифы, связанные с 
вакцинацией, стали рождаться одновременно 
с ней. Например, когда в мире появилась 
первая вакцина от оспы, тут же начали рас-
пространяться публикации в журналах, что ее 
введение вызовет рост рогов и копыт у людей. 
Сегодня, конечно, про рога и копыта никто 
не говорит, но ничем не оправданный страх 
перед вакцинацией местами сохраняется.

И по-прежнему звучат мнения, что 
российская вакцина может быть опасной. 
Оснований для таких заявлений нет ровным 
счетом никаких — так же как когда-то не было 
оснований для заявлений о превращении 
человека в корову после противооспенной 
прививки. К тому же в отличие от первой вак-
цины от оспы современные вакцины проходят 
масштабные клинические исследования, 
которые позволяют исключить любые не-
приятные последствия и удостовериться в 
их эффективности.

Уже неоднократно заявлялось, что рос-
сийская вакцина прошла все необходимые 
испытания, которые проводились по заказу 
Национального исследовательского цен-
тра эпидемиологии и микробиологии имени 
Н.Ф.Гамалеи и доказали и ее безопасность, 
и ее эффективность. В одной только Москве 
«Спутником V», где пострегистрационные 
исследования начались первыми в стране, 
сегодня привито более 20 тысяч(!) доброволь-
цев. По итогам исследований, эффективность 
вакцины превысила 95% (на 42-й день после 
первой инъекции). Кроме того, в ходе иссле-
дований не было выявлено непредвиденных 
нежелательных реакций.

Откуда же тогда появились сообщения 
о «массовых» заболеваниях у тех, кто уча-
ствовал в исследованиях? На поверку ока-
зывается, что случаи не такие уж и массовые 
— на 20 тысяч их всего 273 (1,5% от общего 
числа испытуемых). Но самое главное — по 
условиям исследований каждый четвертый 
доброволец получал не настоящий препарат, 
а плацебо. Разумеется, люди, не получившие 
настоящую прививку, могут заболеть.

Еще один миф, связанный со «Спутником 
V», — якобы заболеть можно от самой вакци-
ны. Это абсолютно не так. Просто потому, что 
вакцина не содержит в своем составе живого 
вируса. В Национальном исследовательском 
центре эпидемиологии и микробиологии 
имени Гамалеи, рассказывают, что препарат 
получен биотехнологическим путем и его вну-
тримышечное введение ведет к образованию 
белка, на который формируется иммунитет. 
Это, в свою очередь, приводит к выработке 
антител. Быстрый эффект от прививки дости-
гается благодаря тому, что вакцина двухком-
понентная: инъекция выполняется дважды 
с интервалом в 21 день. Российская вакци-
на построена на аденовирусных векторах, 
как, впрочем, и препарат AZD1222 компании 
AstraZeneca. Однако в отечественной вакцине 
используются человеческие аденовирусы, а 
в импортной — аденовирусы шимпанзе, что 
делают ее менее результативной.

Как рассказывает врач-неонатолог дет-
ской инфекционной клинической больницы 
№6 Светлана Суздальцева-Попова, вакцина 
безопасна для здоровья, так как препарат 
не содержит самого коронавируса, а значит, 
заболеть им или заразить окружающих невоз-
можно. Человек не будет являться носителем 
вируса. У получивших вакцину появились 
антитела, то есть формируется иммунитет, 

что позволит обезопасить себя от страшной 
инфекции и оставаться в строю.

«Эффективность российской вакцины 
была подтверждена высокоточными тестами 
на антитела в сыворотках крови доброволь-
цев, а также способностью иммунных клеток 
активироваться в ответ на S-белок шипа ко-
ронавируса, что говорит о формировании и 
антительного, и клеточного иммунного ответа 
в результате вакцинации», — говорит врач-
инфекционист научно-клинического отдела 
московского городского Центра профилактики 
и борьбы со СПИДом Елена Белова.

Игра в рулетку
Прививаться или нет? Эксперты уверены 

в том, что этот вопрос у современного чело-
века даже не должен возникать. Директор 
НИЦ эпидемиологии и микробиологии имени 
Гамалеи академик РАН Александр Гинцбург 
назвал добровольный отказ от вакцинации 
«игрой в рулетку с заболеванием».

Сегодня пандемия развивается стреми-
тельно во всем мире. С момента ее начала 
новой коронавирусной инфекцией заразилось 
уже более 65 миллионов человек. Она унесла 
жизни почти 1,5 миллиона человек. И пока 
ни конца ни края пандемии не видно. Новый 
коронавирус прочно вошел в нашу жизнь и 
не думает отступать. Поэтому за второй вол-
ной может последовать и третья — ее воз-
можность еще летом спрогнозировал глава 
Центра иммунологии МГУ академик РАМН 
Михаил Пальцев. Еще один известный ви-
русолог, директор Института медицинской 
паразитологии Сеченовского университета 
Александр Лукашев, не исключает третьей 
волны COVID-19 и в России.

И единственный действенный способ за-
щиты — вакцинация, другого не придумали. 
Это понимают во всем мире. А уж после того, 
как Всемирная организация здравоохранения 
заявила об ее эффективности и безопасности, 
их стало еще больше — сегодня нашей стране 
уже поступили заявки более чем от 50 стран, 
готовых купить более 1,2 миллиарда доз «Спут-
ника V». Однако прежде всего вакциной должно 
быть обеспечено население нашей страны, 
это приоритет. И у москвичей есть уникальная 
возможность получить вакцину первыми.

Столичные власти отмечают, что се-
годня вакцина есть в Москве в достаточном 

количестве. Российские предприятия уже 
начали ее выпускать крупными партиями. В 
ближайшие месяцы вакцину от коронавируса 
начнут производить на территории особой 
экономической зоны «Технополис «Москва». 
Производство собираются запустить с опере-
жением графика уже в январе.

— Как только появится возможность, я 
сразу привьюсь, — говорит москвич, учитель 
Анатолий Ковалев. — Я вижу, как тяжело болеют 
мои знакомые. К несчастью, есть и летальные 
исходы. Но с появлением вакцины мы можем 
взять эту ситуацию под контроль, и глупо не 
воспользоваться возможностью, которую пре-
доставляет сегодня город всем москвичам, тем 
более бесплатно. Откровенно говоря, я бы даже 
заплатил, но в этом нет необходимости.

Как привиться?
Бесплатная добровольная вакцинация в 

городе стартовала 5 декабря. В городе уже 
заработали 70 прививочных пунктов, а к концу 
2020 — началу 2021 года их будет уже 170.

В первую очередь вакцину от новой коро-
навирусной инфекции будут получать те, кто 
рискует своей жизнью и здоровьем больше 
всего, потому что их работа связана с боль-
шим количеством контактов, — работники 
образования, здравоохранения и городских 
социальных служб. Помимо врачей, учите-
лей и социальных работников вакцину смогут 
получить и другие сотрудники медицинских, 
образовательных организаций вне зависи-
мости от формы собственности и городских 
социальных учреждений.

Особенно важна такая вакцинация для 
медиков, которые находятся на передовой и 
ежедневно рискуют здоровьем и жизнью ради 
спасения пациентов.

Например, главный инфекционист Депар-
тамента здравоохранения Москвы Светлана 
Сметанина привилась при первой возможности: 
«Решение о вакцинации против коронавирус-
ной инфекции мною было принято без особых 
колебаний, ведь мы, врачи, каждый день стал-
киваемся с пациентами, видим, как агрессивно 
может вести себя этот вирус и какие тяжелые 
осложнения дает это заболевание, особенно 
среди групп риска. Вакцинацию я перенесла 
очень хорошо, повышения температуры не 
было, был только легкий дискомфорт в области 
введения, который длился несколько часов. А 
теперь у меня высокий уровень антител — 1,6 
тыс., в несколько раз выше, чем у переболев-
ших. По аналогии с гриппом мы можем судить 
и о возможных эффектах вакцинации против 
COVID-19: формирующийся после прививки им-
мунный ответ будет защищать человека от бо-
лезни и осложнений — и чем шире будет охват 
вакцинацией, тем массивней станет иммунная 
прослойка в популяции, что благоприятно ска-
жется не только на привитых, но и на людях, 
которым вакцинация противопоказана».

В группе риска находятся и соцработники, 
которые с самого начала пандемии помогают 
людям на дому и в стационарах. Учителя также 
не прекращают свою работу, которая предпо-
лагает тесные контакты с большим количеством 

людей, что несет за собой повышенные риски 
заражения. Приоритетная вакцинация педаго-
гов важна и потому, что она ускорит наступле-
ние того момента, когда старшеклассники смо-
гут вернуться к очному обучению. Российский 
вирусолог доктор медицинских наук Виктор 
Зуев считает, что есть смысл в обязательной 
вакцинации представителей отдельных про-
фессий: «Я имею в виду учителей, преподава-
телей вузов и вообще всех тех, кто имеет дело с 
большим скоплением людей. Это, с моей точки 
зрения, делать совершенно необходимо. Если 
вы будете позволять школьному учителю или 
работнику детского сада по капризу оставаться 
непривитым, вы будете поддерживать риск 
заражения этих детей».

Уже с 4 декабря все представители групп 
риска получили возможность записаться на 
бесплатную вакцинацию онлайн, а потом прий-
ти в один из прививочных центров и получить 
первую дозу вакцины. Всего за первые пять 
часов с момента старта записи онлайн на вак-
цинацию записалось более 5 тысяч человек! 
Напоминаем, что запись представителей групп 
риска продолжается: записаться на вакцинацию 
могут горожане от 18 до 60 лет, имеющие при-
крепление к городским поликлиникам (http://
mos.ru/city/projects/covid-19/privivka/). Сегодня 
вакцинация проводится в прививочных пунктах 
ежедневно, без выходных, с 8.00 до 20.00. При 
себе все записавшиеся должны иметь справку с 
места работы, подтверждающую трудоустрой-
ство человека в отрасли, которая относится к 
группам риска. Каждому, кто записался, нужно 
иметь в запасе минимум час на процедуру. 
Около 10 минут занимает осмотр врача. Еще 
15 минут длится размораживание вакцины, а 
поскольку в одной ампуле содержится пять доз, 
то она готовится сразу для пятерых человек, 
прошедших осмотр. Кроме того, врач должен 
обязательно понаблюдать за вами в течение по-
лучаса после введения вакцины. На повторную 
вакцинацию (напомним, что каждый должен 
получить две дозы вакцины) человека будут 
вызывать, поэтому записываться второй раз 
ему не придется.

Стоит напомнить, как и у любого препа-
рата, у вакцины «Спутник V» есть противопо-
казания. Например, сейчас к вакцинации не 
допустят тех, кто уже участвовал в постре-
гистрационных клинических исследованиях 
вакцины. Однако добровольцы, получившие 
в ходе исследований плацебо, смогут пройти 
вакцинацию настоящей вакциной после окон-
чания исследования.

Кроме того, вакцинация не будет про-
водиться беременным и кормящим; тем, кто 
прививался от чего бы то ни было в последний 
месяц, а также людям с хроническими забо-
леваниями в стадии обострения.

Готов ли город?
…Нет сомнений в том, что Москва спра-

вится с вакцинацией населения от COVID на 
«отлично». Ведь у города накоплен огромный 
опыт: все последние годы Москва проводит 
масштабную сезонную вакцинацию от гриппа, 
которая с каждым годом охватывает все боль-
шее количество людей. Отработана логистика 
процесса, выстроена технологическая база 
для проведения бесперебойной вакцинации. 
Поэтому город смог оперативно и четко подго-
товиться к вакцинации от COVID. Была органи-
зована информационная электронная система 
записи горожан для вакцинации. Подготовлены 
склады, рефрижераторы и холодильные емко-
сти, организованы прививочные пункты, обо-
рудованные медицинскими холодильниками, 
персонал прошел обучение. Например, город 
закупил специальное медицинское морозиль-
ное оборудование, включая мощную моро-
зильную камеру, в которой может храниться 
до 1 млн единиц вакцины.

Кроме того, были оперативно внесены 
изменения в проект бюджета столицы на 2021 
год — в него заложены средства на бесплат-
ную вакцинацию москвичей от коронавируса в 
размере 10 миллиардов рублей. Эти средства 
помогут сохранить здоровье и жизни людей. «Я 
надеюсь, что уже в ближайшее время вакцина 
поступит в наши медицинские учреждения 
— и все смогут сделать прививку. Я прошу 
отнестись к этому предельно ответственно: 
это наш шанс защитить не только собственное 
здоровье, но и здоровье своих близких», — го-
ворит главный врач ГКБ имени Виноградова и 
депутат Мосгордумы Ольга Шарапова.

Как только все добровольцы из числа 
перечисленных групп риска получат вакцину, 
начнется вакцинация и других москвичей. Уже в 
самом скором времени перечень получателей 
вакцины будет расширен.

С началом вакцинации в Москве начался 
очень важный этап борьбы с пандемией. С ее 
помощью удастся остановить распространение 
опасной инфекции и спасти тысячи жизней. И в 
самое ближайшее время эта вакцина станет для 
нас такой же привычной, как вакцина от гриппа 
или столбняка. И такой же необходимой.

Арина ПЕТРОВА.

ВАКЦИНАЦИЯ ОТ COVID

В Москве начали делать бесплатные  
и добровольные прививки от коронавируса

СТАРТОВАЛА

Пандемия коронавирусной инфекции, 
ставшая лейтмотивом уходящего 2020 
года, продемонстрировала, как далеко 
вперед шагнула наука. Если на борьбу с 
чумой человечеству когда-то потребо-
валось почти 300 лет, на борьбу с ВИЧ-
инфекцией — несколько лет (и абсолют-
ного успеха нет до сих пор), то вакцину 
от коронавируса нам предлагают уже 
сейчас, когда и года не прошло со дня 
первого заражения. Однако нельзя за-
бывать, что коронавирус не единственная 
угроза нашему здоровью, хотя пандемия 
заставила людей взглянуть по-новому на 
мир микроорганизмов.

В ходе презентации своих новых книг 
«Вирусы с короной и без» (6+) и «Вирусы и 
ты» (12+) ученый-вирусолог Леонид Марголис 
отметил, что главная задача родителей во все 
времена — разговаривать со своими детьми 
о вирусах так, чтобы те воспринимали все 
необходимые меры безопасности как нечто 
само собой разумеющееся. 

Главный внештатный специалист по ВИЧ-
инфекции Министерства здравоохранения 
России и Департамента здравоохранения 
города Москвы, руководитель Московского 
городского центра профилактики и борьбы 
со СПИДом Алексей Мазус подчеркнул, что 
три десятилетия борьбы с вирусом иммуноде-
фицита в немалой степени ускорили процесс 
борьбы с эпидемией коронавируса.

«Ученые буквально за несколько недель 
расшифровали геном нового вируса, быстро 
были сделаны различные тест-наборы для 
диагностики этой инфекции, за рекордные 
сроки созданы вакцины, одна из лучших — в 
нашей стране, на основе уже существую-
щей векторной платформы», — объясняет 
Мазус. По его словам, тестирование на ВИЧ 
считается эталонным в эпидемиологии. Про-
цент ложных результатов сведен фактически 
к нулю, чего пока не скажешь о выявлении 
SARS-CoV-2, особенности которого не всегда 
позволяют его идентифицировать на разных 
стадиях заболевания.

Эксперты поговорили об отличии ВИЧ 
от коронавируса, а также о том, какой основ-
ной урок вынесло человечество из эпидемии 
COVID-19. Главное отличие и «коварство» ВИЧ, 
по словам Леонида Марголиса, заключается в 
том, что ВИЧ включается в хромосомы, а коро-
навирус не уходит в ядро клетки, оставаясь в 
ее цитоплазме. Кроме того, вирусы заражают 
совершенно разные клетки. ВИЧ — лимфоци-
ты, SARS-CoV-2 — клетки дыхательных путей. 
По словам Леонида Марголиса, пандемия 
коронавирусной инфекции — это хороший 
повод для родителей поговорить со своими 
детьми и научить их сознательности.

«Не было бы счастья, да несчастье по-
могло. Вот мы сейчас часто жалуемся, что 
современные дети инфантильны, до 19 лет 
родители должны кормить и одевать их, сами 
они даже чистую рубашку надеть не в состоя-
нии. На мой взгляд, пандемия коронавируса 
— это хороший способ объяснить детям, что 
у них появилась ответственность. Простые 
закономерности: объяснить, что если ты не 
будешь носить маску, не будешь соблюдать 
социальную дистанцию, не захочешь учиться 
в дистанционном формате и пойдешь встре-
чаться с друзьями — ты несешь ответствен-
ность за жизнь и здоровье своих родителей, 
бабушек и дедушек», — отметил Марголис. 

Также специалист подчеркнул, что во 
время пандемии родителям следует уделять 
больше внимания просветительской работе с 
детьми — своевременно отвечать на вопросы 
о вирусе, чтобы дети понимали, почему не-
обходимо соблюдать правила карантина.

«Мы привыкли, что дети почемучки, что 
они задают много вопросов. Только вопросы 
эти почему-то банальные, ну, в понимании 
родителей: почему трава зеленая, почему 
небо голубое… Сейчас пора ответить на 
другие вопросы, которые обязательно за-
даст смышленый ребенок. Почему я не могу 
поехать с родителями на каникулы? Почему 
меня не пускают к бабушке и дедушке? Почему 
я не могу ходить в школу, а сижу целый день 
за компьютером? Детям нужно понимание 
таких вот простейших вещей в современной 
жизни, тогда они будут соблюдать правила. 
Запреты сами по себе не приведут ни к чему 
хорошему. Наша задача — сделать ребенка 
сознательным. Да, в советское время всюду 
висели плакаты «Капля никотина убивает 
лошадь», но я сомневаюсь, что кто-нибудь 
бросил курить, посмотрев на такой плакат. 
Другое дело, если с подростками всерьез 
поговорили о вреде курения. Сейчас актуален 
другой пример — ради чего нужно мыть руки? 
Большинство детей сразу скажет: «Потому что 
мама велит». Соответственно, если мама не 
видит, значит, можно и с немытыми руками 
за стол сесть, правильно? Нужно объяснять, 
для чего нужно мыло, как работает мыло, 
тогда будет толк», — добавил Марголис и 
подчеркнул, что в современных условиях дети 
обязательно должны понимать специфику ви-
руса и осознавать, что он опасен для бабушек 

и дедушек. По словам Марголиса, причина 
такой специфики пока не ясна до конца: ведь 
испанка в начале ХХ века, наоборот, чаще 
поражала молодых. 

По словам Алексея Мазуса, одна из 
главных задач, которую решает такая каче-
ственная детская литература, — это не толь-
ко формирование гигиенических навыков, 
позволяющих безопасно жить в мире, где 
есть вирусы, но и чувства ответственности 
у ребенка. Эти знания актуальны сейчас, во 
время пандемии коронавируса, а в будущем 
пригодятся взрослым, которые столкнутся 
с ВИЧ/СПИДом вокруг себя и должны будут 
отвечать за свое здоровье и здоровье своих 
партнеров. 

«В профилактике инфекций и в борьбе с 
ними важны не только узкопрофессиональ-
ная дискуссия среди специалистов и акаде-
мические статьи, важно объяснять людям, 
что такое вирусы, давать базовые знания о 
мире микроорганизмов. Это весьма непросто 
для восприятия взрослыми, а детьми — тем 
более. Мы ищем и находим новые формы 
коммуникации с разной аудиторией. После 
«погашения» коронавируса мы увидим новых 
детей, не вчерашних и даже не сегодняшних. 
И должны будем измениться сами. А еще 
изменить подход к воспитанию — на уров-
не знаний и поступков. Нам нужно вовремя 
успеть за этим вызовом времени», — заклю-
чил медик.

Мазус подчеркнул, что функция всех вра-
чей не только обсуждать инфектологию и 
лечить больных, но и вести просветительскую 
работу в обществе, объяснять людям про 
вирусные угрозы. «Для этого потребуется 
найти оптимальный язык, на котором можно 
будет разговаривать о любых видах инфекции 
с людьми любых возрастов. В современных 
реалиях, — подчеркнул Мазус, — представи-
тели старшего поколения порою даже более 
уязвимы перед ВИЧ-инфекцией, чем моло-
дежь. Причина тому — знания: молодое по-
коление вырастает с пониманием того, что для 
сохранения здоровья необходимо соблюдать 
правила безопасного поведения и выстраи-
вать свою жизнь с ЗОЖ-позиций, особенно 
в Москве, где этот мировой тренд активно 
прививается в рамках профилактических 
программ столичного здравоохранения». 

Отвечая на вопросы читателей, Леонид 
Марголис отметил, что эти книги о вирусе не 
первый его литературный опыт. В прошлом 
году была переиздана книга «Клетки в клетке, 
или Откуда ты взялся?» Марголис много лет 
назад написал ее для своей семилетней до-
чери, чтобы ответить на «взрослые вопросы», 
которые неизбежно начал задавать ребе-
нок. По его словам, несмотря на солидную 
школьную программу по биологии, далеко 
не каждый взрослый сегодня в состоянии 
ответить на вопрос, чем отличается вирус от 
бактерии, хотя это базовые знания. 

В рамках презентации организаторы под-
готовили специальный видеоролик «Устами 
младенца», где дети, как могли, отвечали на 
вопросы «что такое вирус?» и «чем отличается 
обычный вирус от коронавируса?»

Презентация книг состоялась при под-
держке Национальной вирусологической ас-
социации и Московского городского центра 
профилактики и борьбы со СПИДом Департа-
мента здравоохранения города Москвы.

Дарья ТЮКОВА.

ПАНДЕМИЯ НАУЧИТ 
ШКОЛЬНИКОВ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Вирусолог  
Леонид МАРГОЛИС:  
«Детям постарше  
я рассказываю  
про ВИЧ, маленьким — 
про коронавирус»

В суде по делу историка-расчленителя 
Олега Соколова завершился важный 
этап: 7 декабря на заседании заслуша-
ли финальные доказательства защиты 
подсудимого. На прошлой неделе судья 
очень хотела в этот понедельник уже 
начать прения, но адвокат Сергей Лу-
кьянов вытребовал еще один день для 
защиты. Изначально Соколов обещал 
явление некоего сенсационного сви-
детеля, который «перевернул» бы пред-
ставление о деле, но по ходу процесса 
выяснилось, что Жанна Рузавинова (так 
якобы звали свидетельницу) — фейк, 
выдуманный Евгением Понасенковым, 
давним оппонентом Соколова.

 7 декабря выяснилось, что никакого 
нового свидетеля нет. Доказательства за-
щиты на фоне мощного обвинения выгля-
дели бедно. Их большая часть сводилась к 
характеристикам Соколова как блестящего 
историка, что не имеет отношения к делу.  
Финальную стадию таких доказательств 
судья назвала «театром абсурда» — репли-
ка была слышна на трансляции 7 декабря. 
Вместо фейковой Жанны защита попросила 
допросить адвоката Торгашева, который 
довольно давно в процессе; теперь его 
почему-то решили сделать свидетелем. 
Суд отказал.

Между тем сторона обвинения предо-
ставила суду еще одну довольно показа-
тельную улику. Оказывается, в роковую 
ночь, пока Настя Ещенко разговаривала 
с братом и уверяла его, что помирилась с 
Соколовым и вернется в квартиру на Мойке, 

историк уже искал место, куда сбросить 
ее тело.

На это обратила внимание адвокат се-
мьи Ещенко. В материалах дела подробно 
расписано, во сколько Соколов искал на 
гугл-картах места, где можно избавиться 
от тела; и это было до убийства.

«В 2.13 он проверяет набережные Мой-
ки и Пряжки в гугл-картах, — говорит ад-
вокат. — Погибшая две минуты говорила с 
братом, рассказывала ему, что все хорошо, 
а он в это время смотрел локации, куда 
сбросить потом останки Анастасии, еще 
живой на тот момент. Ни о каком аффекте 
тут речи быть не может — он планировал 
убийство».

 Соколов порядка шести-восьми раз 
пролистал локации на набережных Мойки 
и Пряжки. У одного из этих мест он в итоге 
и сбросил останки.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

ДОЦЕНТ-ПОТРОШИТЕЛЬ 
ВЫБИРАЛ МЕЖДУ 
МОЙКОЙ И ПРЯЖКОЙ
Историк Соколов 
просматривал удобные 
локации за час  
до убийства

3 декабря под колесами машины погибла 
Наталья Зарубина, мать девочки Сандры, 
судьба которой 12 лет назад взволновала 
всю Россию. Дело в том, что Сандра ро-
дилась в Португалии, куда Наталья уехала 
на заработки. Девочку стала опекать пор-
тугальская супружеская пара, так как маме 
не с кем было оставлять дочь; иностран-
цы полюбили российскую малышку как 
родную. И когда мама с дочкой собрались 
вернуться на Родину, старались оставить 
ее у себя. Но Наталья отстояла свое право 
на дочь.

О Сандре и ее судьбе «МК» писал не раз. И 
о том, как Наталью, работавшую в Португалии 
нелегально, «вычислили» и собрались депор-
тировать на Родину. И о том, что португальские 
супруги Жуан и Флоринда через суд потребова-
ли оставить Сандру у них, утверждая, что мать 
недостойна воспитывать ребенка, потому что 
ведет разгульный образ жизни. И о том, как по-
сле двух лет тяжб суд отдал девочку Наталье. 
В шесть лет Сандра оказалась на родине и 
стала жить со своими бабушкой и дедушкой в 
селе Пречистое Ярославской области; мама 
же часто навещала их — она работала и жила 
в Ярославле. Португальский язык девочка, 
разумеется, быстро забыла. Но «опекунов»-
иностранцев помнила и, повзрослев, начала с 
ними и их детьми общаться по Фейсбуку.

Трагическая гибель Натальи Зарубиной, 
казалось, была предсказана ей судьбой: в 2016 
году она уже попадала под машину, но выжила, 

получив травмы и оставшись хромой… 
Мы позвонили бабушке Сандры Ольге 

Ивановне, маме Натальи.
— Примите наши соболезнования… 

Как погибла Наташа? 
— Она же последние лет семь-восемь 

работала и жила в Ярославле. И ездила до-
мой на перекладных… Работала день через 
два, поздно заканчивала и ехала домой. По-
следние два-три года она редко приезжала к 
нам. Навестила нас в очередной раз, поехала 
обратно и… Наверное, она машину не увидела, 
и ее не увидел водитель. Здесь, в Пречистом, 
ее никуда на работу не брали. Одно время она 
работала в швейном цеху, еще где-то пыталась. 
Но местные ее затравили совсем. Все такие 
правильные, все такие непьющие… Если сидят 
по-тихому в своих квартирах пьют, то это значит, 
они нормальные. А у Натальи такой характер, 
она как выпьет — ее все видят и слышат. Ей 
требовалось сразу общение. Из-за этой трав-
ли она потерялась в этой жизни, ничто ее не 
радовало… 

В Ярославле она работала продавцом-
кассиром, жила с молодым человеком, они 
снимали комнату. Но от него никакой помощи 
не было, мне он не нравился. Опереться на него 
она не могла. Вот в субботу мы ее похоронили, 
в закрытом гробу… Он даже на похороны не 

приехал. Сандра в это время была в Вологде 
и тоже не успела приехать. Мы с ней только на 
следующий день пришли на кладбище.

Сандра уже второй год учится на логиста 
в колледже в Вологде, живет там в общежитии. 
Учится бесплатно, приезжает к нам почти каж-
дые выходные. Мой муж перенес два инфаркта, 
сейчас на лекарствах, плохо ходит. И у меня 
тоже ноги болят, хожу с тросточкой… На каран-
тине Сандра все делала для нас, все покупала, 
то в одно место съездит, то в другое…

— Наталья вам деньги на Сандру дава-
ла, а как вы теперь? 

— Мы подали документы на пенсию Сан-
дре по потере кормильца, как раз сейчас этим 
занимаемся. 

— Сандра собирается в гости к той паре 
в Португалию? 

— Что там хорошего, на этих эмигрантов 
смотреть? Я ей сказала: вот 18 лет исполнится, 
на работу устроишься, возьмешь тур и пое-
дешь. Хотят ее увидеть — пусть присылают 
приглашение через МИД, оплачивают дорогу. 
Мне так будет спокойней, если через МИД. 
Они люди пожилые, у них свои дети взрослые 
и внуки. Да особо они ее и не зовут. На день 
рождения выслали ей однажды 100 евро. 

Мы поговорили с самой Сандрой о ее пла-
нах. Девушка хочет съездить в Португалию, но 

сделать это сможет, лишь когда ей исполнится 
18 лет, ведь она не может получить разрешение 
от бесследно исчезнувшего отца. 

— Ты общаешься с Жуаном и Флорин-
дой в Фейсбуке?

— Я с ними редко общаюсь, больше с 
женой их сына, Ракель. Мы переписываемся 
на португальском через онлайн-переводчик. 
Они меня зовут в гости, но я им говорила, что 
только после 18 лет смогу. Сейчас мне 17. У 
меня в колледже английский, но я собираюсь 
выучить и португальский. 

— Кем бы ты хотела работать?
— Думаю, что лучше было бы на удаленной 

работе находиться, не хотела бы каждый день 
ездить в офис. 

— Часто к бабушке и дедушке 
приезжаешь? 

— По-разному, стараюсь каждые выход-
ные. Я им помогаю, когда приезжаю: в мага-
зин, в аптеку хожу, убираюсь в доме, стираю, 
готовлю… 

— Ты вспоминаешь свое детство в 
Португалии?

— Не очень помню... Но когда я уезжала из 
Португалии, Жуан и Флоринда подарили мне 
альбом с фотографиями. 

— Ты бы не хотела — может, в будущем 
— переехать насовсем в Португалию? 

— Нет, я не планирую там жить. У меня 
все родные здесь: бабушка, дедушка, сестра 
старшая Лера, у нее двое маленьких детей, 7 и 
3 лет, я их навещаю, играю, гуляю с ними. Еще у 
меня здесь два двоюродных брата — Александр 
и Кирилл. И все друзья у меня тут… 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«НАТАЛЬЯ КАК ВЫПЬЕТ — ЕЕ ВСЕ ВИДЯТ И СЛЫШАТ»
Под колесами автомобиля погибла мать 
«португальской принцессы» Сандры Зарубиной
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Друзья не могут 
собрать денег  
на похороны девушки

Жизнь Валентины Григорьевой была не 
сахар. Отец бросил семью, когда Валя была 
еще ребенком. Мужчина с дочерью не об-
щался. Воспитанием девочки занимались 
бабушка и мама.

Вот что рассказала коллега матери Ва-
лентины Надежда: «С отцом Вали я толком 
не знакома. Знаю, что они с Лидией, матерью 
Вали, работали вместе водителями трамваев. 
Лида по ночам развозила водителей по до-
мам после работы, утром совершала такие же 
рейсы. Днем брала подработки, выходила на 
линию. Дочка иногда с ней каталась днем на 
трамвае. Потом ждала маму на проходной, 
когда та сдаст смену, чтобы вместе вернуть-
ся домой. Считайте, детство Вали прошло в 
трамвайном депо». 

Валентине было чуть за двадцать, когда 
ее мать разбил инсульт. Женщину парализо-
вало. С тех пор она не вставала с кровати.

— Вскоре и бабушка Вали сдала, старуш-
ке уже за 90 лет было, — продолжает Надежда. 
— Заботу о близких взяла на себя Валя. Она 
устроилась работать в фитнес-клуб ночной 
уборщицей, чтобы днем ухаживать за мамой и 
бабушкой. Валя не пила, о наркотиках тем бо-
лее речи не шло. Несмотря на то что страшно 
уставала, всегда хорошо выглядела. 

Жила семья Вали в общаге. 
— Денег катастрофически не хватало, 

— вспоминает еще одна подруга Валентины. 
— Помню, Валя училась и хваталась за любую 
работу. Одно время устроилась аниматором 
в детский клуб, летом подрабатывала офи-
цианткой на курорте в Адлере. Все деньги 
уходили на лекарства маме и бабушке. 

Мама Валентины умерла примерно пять 
лет назад. Вскоре не стало и бабушки. Девуш-
ка осталась одна.

«В наследство досталась 
комната в общежитии»
В 2019 году Валентина задумала на время 

уехать в Москву.
— Валя отправилась в столицу по ба-

нальной причине, решила заработать, уста-
ла жить в нищете, — рассказывает подруга 
погибшей.

В наследство от родных девушке доста-
лись единственная комната в общежитии, 
старенький дом бабушки в деревне и поде-
ржанная машина матери. 

— Валя говорила, что ей психологически 
было тяжело находиться в общаге, — рас-
сказывает еще одна подруга умершей, Ека-
терина. — Она мечтала о собственной уютной 
квартире, семье, думала нарожать детей. 
Все заработанные деньги откладывала на 

«однушку», но накопить на квартиру не 
получалось. В последнее время Валенти-
на работала администратором в ночном 
клубе. Получала 30–35 тысяч рублей. 
Гости клуба ей советовали, что заработать 
нормально денег можно только в Москве. 
Убеждали, что с ее внешними данными она 
легко устроится на работу в столице. Но ни 
о каком эскорте речи не шло. Вале даже в 
голову такое не могло прийти. По своему 
характеру она правильная, воспитанная, 
образованная девушка. В итоге Валя на-
шла вакансию в московском ночном клубе. 
Думала, подзаработает и сразу вернется. 
Оставаться в Москве не собиралась. Там она 
сняла квартиру с какой-то девочкой. Сейчас 
мы уже все проанализировали и думаем, 
может, ее обманули с ночным клубом и это 
совсем другие вакансии оказались? 

— Она рассказывала о своем знаком-
стве с блогером Решетняком?

— Мы до сих пор не можем понять, как 
она сошлась с этим человеком. Будто в другой 
мир попала, где были доступны алкоголь, 
наркотики, все легко и просто. «Потерялась» 

наша светлая Валечка. Ведь эскортом в Крас-
нодаре она никогда не занималась, это уж я 

точно знаю. Долгое время Валя жила здесь в 
гражданском браке. Были тяжелые отноше-
ния. Мужчина запрещал Вале общаться со 
многими подругами, ревновал ее к друзьям. 
Мы с ней даже переписывались в тайне от 
него в соцсетях. 

— Друзья обвиняемого блогера го-
ворят, что Валя сделала 12 абортов и не 
могла иметь детей. Вы что-то об этом 
знали?

— Про двенадцать абортов она мне ни-
чего не говорила, хотя мы близко дружили. 
Валя, наоборот, всегда мечтала о детях, о 
большой семье, хотела найти чистую, настоя-
щую любовь. Видели бы вы, как она возилась 
с моими детьми, своими крестниками. Ма-
лыши были от нее в восторге. Она всегда 
покупала им подарки, когда приезжала в 
гости, играла с ними. Слышали бы вы, какие 
она сказки моему мелкому читала. Из нее 
могла получиться хорошая актриса. Она же 
окончила театральное училище. Была ин-
тересной, ее хотелось слушать. Даже мои 
родители радовались, когда она приезжала, 
и слушали, слушали ее... Валя всегда знала, 
как развеселить или, наоборот, утешить. Если 
у крестников возникали проблемы в школе, 
она все бросала и мчалась к нам в станицу, 
чтобы помочь решить проблемы. Она многим 
помогала. 

— Какие-то недостатки у нее были?
— Только один — она была очень довер-

чивая. Возможно, в Москве кто-то воспользо-
вался этой чертой ее характера. Или, может, 
сама Валя так долго держалась, не сдавалась, 
а потом силы закончились, не выдержала, 
пошла по наклонной. В Краснодаре у нее 

осталось много друзей, и только после 
трагедии все увидели прямые эфиры 
с ее участием. Раньше мы понятия не 
имели, что такое стримы.

«Жаловалась,  
что устала от Москвы»

Валентина обустроилась в Мо-
скве, но часто приезжала в Красно-
дар, где встречалась с друзьями. 
Никто из ее знакомых не замечал 
изменений.

— Валя приезжала ко мне ми-
нувшим летом, в июне. Вместе с 
ней и моими детьми мы отправи-
лись отдыхать на четыре дня на 
море, — вспоминает Екатерина. 
— Валя обожала моих детей и 
животных. Она часто гостила у 
меня, потому что ей нравилось 
ощущение семьи, о которой она 
сама мечтала. В моем доме жи-
вут еще шесть собак. Так, в свою 

последнюю поездку Валя тоже 
купила себе собаку, породы голден ретривер, 
она планировала ее в Москву забрать. Все 
твердила: «Мы со Стасиком приедем за ней, 

будем счастливо жить, как 
ты, одной семьей». Собака 
осталась у нас. Еще у нее две 
кошки были, их она оставила 
в гостинице для передержки 
животных. 

—- Валентина рассказы-
вала о жизни в Москве?

— Она жаловалась, что 
устала от Москвы. Правда, че-
рез неделю опять затосковала. 
Говорила, что хочет к Стасику, 
да и денег там больше. Сейчас 
все пишут, что она занималась 
эскортом, зарабатывала деньги. 
На самом деле она прилично нуж-
далась. Я знаю, что она частенько 
питалась «Ролтоном», просила меня 
выслать ей деньги хотя бы на сига-
реты. Я понимала, что с финансами у нее 
проблемы, уговаривала ее: «Валечка, если 
там нет заработков, приезжай обратно. Здесь 
стабильно ты 30 тысяч имела, у тебя много 
друзей в Краснодаре, поможем, да и никакой 
грязи, мерзости московской нет». Но она не 
возвращалась.

— Вы с ней часто созванивались?
— Да, очень часто. Иногда я заставала ее 

в слезах. Валя жаловалась, что Стасик ее оби-
жает. Я советовала возвращаться домой. Но 
в ответ слышала: «Не могу, люблю его очень. 
Пойми, у меня бабочки в животе летают. Я 
думаю, у нас будет будущее с ним».

— Вы спрашивали, чем занимается 
Стас?

— Я много раз спрашивала, чем он за-
нимается. Она отвечала, что он какой-то бло-
гер, сможет ее обеспечивать. Сейчас уже 
понимаю, что она не хотела меня шокиро-
вать, поэтому скрывала подробности про 
его деятельность.

— Когда вы с Валентиной разговари-
вали, чувствовали, что с ней что-то не то 
происходит? Друзья стримера говорят, 
что она много пила.

— Иногда я понимала, что она пьяненькая 
мне звонила. Валентина оправдывалась, что 
у друга Стасика день рождения или еще что-
то. Как-то наше общение прервалось на не-
сколько дней. Я ей писала, звонила — тишина. 
Потом ответил Стас. Было 12 часов дня. Он 
сказал: «Валя спит». Я заволновалась, попро-
сила передать ей трубку, чтобы услышать ее 
голос. Поинтересовалась, почему она спит в 
такое время. Стас не стал уточнять, ответил, 
что она сама расскажет вечером, когда про-
снется. Позже Валя перезвонила, извинилась. 
Оправдалась, что утром делала генеральную 
уборку в доме, устала и прилегла на пару 
часиков. Только сейчас пазл в моей голове 
сложился. Валя стеснялась, что в Краснодаре 
кто-то прознает о ее новом образе жизни. 
Который день смотрю эти ужасные стримы, 
и у меня в голове не укладывается, как такое 
могло случиться с ней…

— В Краснодаре она не выпивала?

— Раньше выпить мог-
ла, но не до отключки, максимум пару 

бокалов вина. В последний год она прилетала 
в Краснодар то на неделю, то на пару дней. И 
я не видела, чтобы она пила. Может, ей и хо-
телось, но она не позволяла себе, ведь друзья 
у нее здесь непьющие.

«На похороны не собрали 
даже половины»
Сейчас краснодарские друзья Валентины 

собирают деньги на похороны.
— Минимум 150 тысяч рублей нужно. 

Не собрали даже половины, — говорит одна 
из подруг умершей. — Сейчас такая ситуа-
ция, у людей нет лишних денег: кто работу 
потерял, кто в простое. Мы не хотим Валю 
кремировать, поэтому нужно перевезти тело 
в Краснодар, похоронить ее по-человечески 
рядом с мамой и бабушкой. Да и друзья все 
хотят попрощаться с Валей. Но соберем ли 
мы средства?

— Друзья Стаса не хотят помочь?
— Стас и сам мог бы помочь. У него точно 

есть деньги. Один его стрим бы покрыл все 
расходы. Но захочет ли он платить? Ему сейчас 
не до похорон.

Подруга Вали Екатерина добавляет: 
«Когда блогера арестовали, его приятели и 
фанаты за пару часов собрали ему огромную 
сумму на адвоката. А та, которая доверилась 
ему, любила его, ни в чем не отказывала и 
по его вине умерла, теперь лежит в морге и 
ждет, когда Краснодар хоть какую-то копе-
ечку насобирает, чтобы перевезти ее сюда 
и достойно похоронить рядом с мамой. Вот 
она, жизнь...»

Валентина Григорьева во всех стримах и 
соцсетях представлялась под псевдонимом 
Гениальная. Подруги в Краснодаре пояснили, 
что однокурсники по театральному училищу 
часто говорили ей: «Валь, ну ты гениальная». 
Так и прицепилось. «Она и правда была гени-
альной, — вспоминают знакомые покойной. — 
Пошутить могла как никто другой. Наверное, 
поэтому многие и не поверили сначала, что она 
умерла. Думали, вдруг Валя пошутила…»

Ирина БОБРОВА.

Любовь к России у Валерио — 
еще с детства. В 13 лет он начал 
учить русский язык. В 2008 году 
окончил Независимый универ-

ситет в Мадриде. Специализировался на 
английском, испанском и русском языках. 
И как только представилась возможность 
попасть на стажировку в Россию, тут же 
начал собирать чемоданы. Причем выбрал 
не Москву или Санкт-Петербург, а самую 
глубинку, сердце России — Сибирь. Стал 
стажером в Красноярском государственном 
университете.

Год преподавал в КГУ испанский язык, 
потом перешел на работу в Красноярский 
педагогический университет имени Аста-
фьева. Стал учить студентов итальянскому 
языку. Сейчас он больше занимается частной 
практикой. Его подопечным от 18 до 75 лет.

— Вы выросли в Риме, где 256 дней 
в году светит солнце, как привыкали к 
сибирскому климату?

— Когда я прилетел в Красноярск, на 
градуснике было 35 градусов мороза. Я ни 
разу в жизни не попадал в такие погодные 
условия. К великой радости, во всех поме-
щениях хорошо топили. Так хорошо, что иной 
раз приходилось открывать форточки. Для 
иностранцев это, конечно, очень удивитель-
но. Вскоре друзья-сибиряки научили меня 
правильно одеваться, в холод люди одевают-
ся по системе, предусматривающей много-
слойность. Важно удержать тепло, сохранить 
нагретый между слоями воздух. Также мне 
посоветовали есть лук и оленину, это самое 
лучшее мясо для человека в мороз.

— Какое из местных блюд полюби-
лось вам больше всего?

— Мне очень нравится дичь, и еще я 
большой фанат холодца.

— Насколько менталитет итальянцев 
близок к русскому?

— У русских тоже разный менталитет, 
если брать столицу и города в глубинке. Что 
касается сибиряков, то они очень похожи по 
взглядам и убеждениям на жителей Южной 
Италии. Сибиряки в меру консервативные, 
очень сердечные, справедливые и искренние 
люди с широкой душой, которые никогда не 
оставят в беде.

Быть волонтером для Валерио Дзанет-
ти не в новинку. Он влился в волонтерское 
движение, когда еще жил в Италии и Ис-
пании. Участвовал в качестве добровольца 
в культурных и спортивных мероприятиях, 
помогал собирать средства для помощи 
неимущим.

А потом и в Красноярске в период рас-
пространения коронавируса решил помогать 
пожилым и маломобильным людям. Вале-
рио поделился, что эта зараза коснулась 
и его близкого друга в Испании, который 
очень тяжело перенес болезнь. Он за него 
сильно переживал, был с другом все время 
на связи.

— Мы с Валерио Дзанетти познакоми-
лись в марте, когда началась пандемия, — 
рассказывает координатор по работе со СМИ 
Общероссийского народного фронта в Крас-
ноярском крае Юлия Горчакова. — Он зани-
мался со студенткой Анной Чащиной, которая 
была волонтером. Зная, что у Валерио уже 
был опыт работы в волонтерском движении, 
она привела его к нам в штаб. Он признался, 
что и раньше думал помогать здесь в каче-
стве добровольца. В частности, хотел стать 
волонтером на зимней универсиаде, которая 
прошла в Красноярске в марте 2019-го. Но 
не знал, как туда пробиться.

— Как приняли Валерио?
— Он стал нашим любимцем. Все 

волонтеры очень любили с ним вместе ездить 
в бригадах. У него была одна фишка: он пел 
бабушкам песни на итальянском языке, тем 
самым поднимая им настроение. Старушки 
на него смотрели, как на инопланетянина.

Добровольцы не только доставляли по-
жилым людям продукты и лекарства, кото-
рые они заказывали, но также развозили 
благотворительные продуктовые наборы 
многодетным семьям.

— У Валерио забавное произношение. 
Случалось, он звонил в домофон, пред-
ставлялся: «Алло, это волонтьери». Его, не 
понимая, переспрашивали: «Кто, кто?» Ва-
лерио повторял: «Волонтьери». Наступала 
пауза, потом слышалось нерешительное: 
«И что?» Валерио уточнял: «Вам не нужны 
волонтеры?» После этого уже говорили: «А, 
волонтеры, заходите». Жители Краснояр-
ска никак не ожидали, что молоко, хлеб и 
макароны им может доставить из магазина 
итальянец.

— Не называете его на русский манер 
Валерой?

— Его по-разному называют — и Ва-
лерио, и Валерой, и Валерием. Он замеча-
тельный человек, с очень тонким чувством 

юмора. Очень отзывчивый. Когда узнал, что 
наши ребята ездили в Норильск, когда там 
произошла экологическая катастрофа, и 
помогали разбирать там старые боны, сни-
мали загрязненный грунт, очень расстро-
ился, что не принял участие в этой акции. 
Спрашивал: «Почему вы меня не позвали 
с собой? Я всегда готов. Соберусь за пол-
часа». Для Валерио важно, раз он живет в 
России, быть там, где требуется помощь, 
в данном случае он искренне хотел внести 
свой вклад в сохранение природы Запо-
лярья. Мы очень рады, что заполучили в 
команду такого бойца, и, конечно, будем и 
дальше привлекать его в качестве волон-
тера в наших акциях.

Юлия Горчакова рассказала, что Вале-
рио Дзанетти очень уважительно относится к 
Владимиру Владимировичу Путину. И давно 
состоит в сообществе в Фейсбуке, которое 
называется «Сыновья Путина».

— Это группа в соцсети. Там около 800 
тысяч подписчиков из разных стран, но пере-
писка ведется в основном на итальянском 
языке, — объясняет Валерио.

Когда мы интересуемся, есть ли у него 
девушка, он уклоняется от ответа.

— У Валерио есть две любимые русские 
поговорки. Первая: «Пиво без водки — деньги 
на ветер» и вторая: «Счастье любит тишину». 
Он не любит распространяться о своей лич-
ной жизни, — объясняет Юлия Горчакова.

В начале ноября от имени президента 
самых активных волонтеров и представи-
телей общественности наградили памятной 
медалью «За бескорыстный вклад в орга-
низацию Общероссийской акции взаимо-
помощи «#МыВместе». В их число попал и 
Валерио Дзанетти.

— Он получил и памятную медаль, и 
благодарственное письмо президента, и, 
конечно, пребывал в шоке, — рассказывает 
Юлия Горчакова. — Сразу позвонил своей 
итальянской маме, она, услышав новость, 
расплакалась. А когда он сказал, что будет 
общаться с президентом России Владими-
ром Путиным по видеосвязи, она не повери-
ла, подумала, что сын ее разыгрывает.

5 декабря состоялась онлайн-встреча 
президента с волонтерами и финалистами 
конкурса «Доброволец России-2020».

— Я не француз, я не актер, я простой 
итальянский преподаватель, но сильно меч-
таю стать гражданином России, — обратился 
к президенту Валерио Дзанетти. — Это тон-
кий намек. Мое сердце здесь.

Владимир Путин ответил, что намек 
«тоньше не бывает», и заявил, что если серд-
це Валерио Дзанетти в России, то и паспорт 
должен быть с ним рядом.

— Я давно живу в России, я — член обще-
ства, для меня важно быть гражданином Рос-
сии. Я здесь надолго, — говорит Валерио.

Друзья очень рады за Валерио.
— Он такой классный, наш итальянец с 

русской душой, именно таких людей и надо 
показывать по телевизору! У него была мечта 
получить российский паспорт. И здорово, 
что все удалось, прямо счастье, — говорит 
Юлия Горчакова. — Владимир Владимирович 
пообещал, значит, вопрос решится. Вале-
рио большой патриот России. Он не хочет 
уезжать из Красноярска. Ему здесь очень 
нравится, он считает, что сибиряки — люди 
особенные.

Уже на следующий день, 6 декабря, в 
Красноярске руководитель Управления по 
вопросам миграции краевого главка встре-
тилась с Валерио Дзанетти и разъяснила ему 
порядок приема в российское гражданство 
и перечень необходимых документов. Он 
начал собирать нужные бумаги.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Двойное испытание выпало на долю 
35-летнего жителя подмосковного 
Видного. Мужчина с тяжелейшей 
патологией сердца, который ждал 
свою очередь на трансплантацию, 
заразился коронавирусом. Причем 
развитие болезни пошло по смер-
тельному сценарию — у него начал-
ся цитокиновый шторм. Однако ме-
дики не опустили руки и рассудили 
примерно так, как рассудил Высоц-
кий в песне про летчика: «Расклад 
перед боем не наш, но мы будем... 
спасать!»

Директору овощной базы Валентину 
Ткачеву всего 35 лет. У него подрастает 
5-летний сын, и можно было бы жить да 
радоваться семейному счастью, молодости 
и удачной карьере. Однако у мужчины уже 
на протяжении 8 лет серьезные проблемы 
со здоровьем. Регулярно падает давле-
ние до критических величин, начинаются 
головокружение, одышка и аритмия. Кон-
сервативные способы лечения Валентину 
не помогли. Медики констатировали, что 
операция тоже не поможет — требуется 
пересадка сердца. Получив третью группу 
инвалидности, Валентин стал дожидаться 
своей очереди на трансплантацию, но тут 
столкнулся с новой напастью. Его сразил 
коронавирус.

С высокой температурой мужчину го-
спитализировали в Видновскую больницу. 
При тяжелой сердечной недостаточности 
перспектива была нерадужная даже при 
подключении к аппарату ИВЛ.

— В нашу больницу пациент был госпи-
тализирован с двусторонней пневмонией, 
— рассказывает заведующий кардиологиче-
ским отделением ВРКБ Дмитрий Орловский. 
— Через некоторое время у него развилось 
одно из самых тяжелых осложнений при 
коронавирусе — цитокиновый шторм.

цитокиновый шторм — это воспали-
тельная реакция в организме, при которой 
уровень цитокинов в крови резко возрас-
тает, что приводит к атаке иммунитета на 
клетки и ткани собственного организма. 
Следствием этого может стать разрушение 
тканей и органов и, как следствие, гибель 
организма. Когда у пациента развилась 
клиническая картина цитокинового штор-
ма, мы действовали максимально быстро 
с учетом его сердечной патологии. Очень 

скоро мы увидели четкий положительный 
эффект.

На протяжении десяти дней мужчина 
также был на кислороде и быстро пошел 
на поправку.

Врачам удалось почти невозможное. 
Как?

Помимо противовирусной, гормональ-
ной и антибактериальной терапии, которая 
применяется в лечении коронавирусной 
инфекции, врачи были вынуждены решиться 
на так называемую биологическую терапию 
— введение препаратов против цитокино-
вого шторма, среди которых находилось 
лекарство, придуманное в свое время для 
лечения ревматоидного артрита.

— Вся сложность в том, что нельзя 
упустить время, когда нужно такой препа-
рат вводить, — продолжает Орловский. — 
Если введешь слишком рано — не получишь 
эффекта, если слишком поздно — убьешь 
человека. Причем диапазон времени из-
меряется не в днях, а в часах. Мы все рас-
считали верно, поэтому пациент пошел на 
поправку. И что крайне важно — удалось 
не довести его до ИВЛ. Ведь ИВЛ, как сей-
час показывает практика, не спасение, а 
отчаяние. И для пациента, у которого со-
кратительная функция сердечной мышцы 
меньше в 3 раза, а объем сердца в 3 раза 
выше нормы, искусственная вентиляция 
легких стала бы погибелью. Кстати, очень 
может быть, что сердечная патология раз-
вилась у молодого человека как осложнение 
после какой-то вирусной инфекции, пере-
несенной в 2016 году.

В настоящее время пациент чувствует 
себя хорошо и готовится к выписке. На-
блюдать за его состоянием врачи про-
должат с использованием технологий 
телемедицины.

Валентин чувствует, что пережил вто-
рое рождение. Он почти не выпускает из 
рук свой телефон — подолгу разговаривает 
с женой и маленьким сыном, мечтает по-
скорее выписаться и воссоединиться со 
своей семьей.

— Я так много хочу рассказать своему 
сыну. Хочу с ним поиграть! — говорит он.

— Можно сказать, что Валентину по-
везло, — отметили в Общественной палате 
Московской области. — Случись такое еще 
полгода назад, не факт, что врачи смогли 
бы его спасти. Но сейчас наработан опреде-
ленный опыт борьбы с СOVID-19. И наши 
медики справляются со своей миссией на 
пять с плюсом.

Светлана РЕПИНА.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
СЦЕНАРИЙ 
COVID-19  
НЕ ПРОШЕЛ
Подмосковные врачи 
рассказали,  
как вытащили  
из цитокинового шторма 
необычного пациента

Валентин Ткачев.

Валерио  
у памятника 

любимому 
классику.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Специалист по изго-
товлению муската и каберне. 4. Гигантский 
веер над головой султана. 10. Птица, на-
гадавшая 100 лет жизни. 11. Дамский при-
служник. 13. Второй этаж детской кровати. 
14. «Снег» на пляжной вечеринке. 15. Знак 
препинания перед прямой речью. 16. Яще-
рица, живущая в квартире. 18. «Лежак», на 
котором «загорает» шашлык. 20. Загород-
ная натура художника. 22. Прыть, с которой 
заяц удирает от лисы. 23. «Бассейн» для до-
машних рыбок. 24. Абориген Старого Света. 
27. Любимец богов, предсказавший смерть 
вещему Олегу от своего коня. 30. Дресси-
рованный Гаврюша кота Матроскина. 32. 
Пружинная подстилка на старой кровати. 
34. Узкая индейская лодка-долбленка. 35. 
«Игрушечный» песик гламурной девушки. 
36. Высокая скала на берегу моря. 38. Дары 
на столе, за которые благодарят бога. 39. 
«Таран» среди арктических торосов. 40. 

«Спринт» со счастливыми билетиками. 41. 
Пузатый «кипятильник» на столе купчихи. 
42. Семейная жизнь, похожая на сказку.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воздействие дур-
ной компании. 2. Очередное сочинение 
под номером в «копилке» композитора. 3. 
Вздор, на который внимания не обращают. 
5. «Взлет» на лифте на верхний этаж. 6. 
Голос уставшего спорщика. 7. Животно-
водство в составе сельского хозяйства. 
8. Пафосные нотки в речи оратора. 9. «Со-
ратница» кутерьмы и суматохи. 10. Думские 
коридоры, где не утихают споры. 12. Сум-
чатый «боксер», обитающий в Австралии. 
17. Экстренная машина скорой помощи. 
19. «Полати» для шапок и сапог в кварти-
ре. 20. Громко высказанное несогласие. 
21. Пон-дю-Гар — шедевр древнеримской 
архитектуры. 25. Каждая из попыток биат-
лониста на огневом рубеже. 26. Травник, 
помогающий хворающим односельчанам. 
27. Проверка паспортов в аэропорту. 28. 
Любимая наука Геродота. 29. Посылаемый 
мозгом сигнал органам. 31. Строй пивных 
бутылок после вечеринки. 33. Полоска бе-
гущего по экрану текста. 34. Оплачиваемая 
в маршрутке услуга. 37. Бураново, про-
славленное поющими бабушками. 38. На-
смешившая зал фраза оратора.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ДЕКАБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дорожка. 4. Эскулап. 
10. Пулемет. 11. Антипод. 13. Обух. 14. Виза. 
15. Мечтатель. 16. Истина. 18. Январь. 20. 
Кавалер. 22. Запевала. 23. Наклейка. 24. 
Аскетизм. 27. Нашатырь. 30. Акробат. 32. 
Пловец. 34. Железо. 35. Изголовье. 36. 
Ожог. 38. Морж. 39. Сопрано. 40. Оттенок. 
41. Колбаса. 42. Карабин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Депозит. 2. Олух. 3. 
Клемма. 5. Свинья. 6. Улов. 7. Пиранья. 
8. Отставка. 9. Кастелян. 10. Пустота. 12. 
Динамик. 17. Невезение. 19. Нашествие. 
20. Клавиша. 21. Рикошет. 25. Сенокос. 
26. Мордобой. 27. Набросок. 28. Ремешок. 
29. Оптовик. 31. Донжуан. 33. Цитрус. 34. 
Железа. 37. Горб. 38. Мода.

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД»,
ул. Маросейка, 9/2, стр.1,  
8(495)128-13-92; 8-800-100-81-75
ВСЕ КРУИЗЫ НА WWW.FLOTRUSICH.RU

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
28.05.2021-09.06.2021 ОТ 73 000.-
«ТРУБИТ АРХАНГЕЛЬСКИЙ РАССВЕТ» С.-ПЕТЕРБУРГ - КР.ОРЕШЕК - СТ.ЛАДОГА 
- КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - БЕЛОМОРСК -
СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ - МОСКВА
16.06.2021-25.06.2021 ОТ 62 700.-
«АРХАНГЕЛЬСКИЙ ЭКСПРЕСС» С.-ПЕТЕРБУРГ - КР.ОРЕШЕК - ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ 
- СВИРЬСТРОЙ - КИЖИ - СОСНОВЕЦ - БЕЛОМОРСК - СОЛОВКИ - АРХАНГЕЛЬСК 
- ПОВЕНЕЦ - МАНДРОГИ — С.-ПЕТЕРБУРГ
25.06.2021-07.07.2021 ОТ 85 800.-
«СЕВЕРНЫЕ ПИЛИГРИМЫ» С.-ПЕТЕРБУРГ-СТ.ЛАДОГА-КИЖИ-СОЛОВКИ (2 ДНЯ)-
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)-БЕЛОМОРСК (Г.ВОТТОВААРА)-СОСНОВЕЦ-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-СВИРЬСТРОЙ-О. ВАЛААМ-О. КОНЕВЕЦ -СПБ.
07.07.2021-18.07.2021 ОТ 79 200.-
«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ» С.-ПЕТЕРБУРГ – КР.ОРЕШЕК - 
КИЖИ - СОСНОВЕЦ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК) - СВИРЬСТРОЙ – С.-ПЕТЕРБУРГ
18.07.2021-30.07.2021 ОТ 85 800.-
«АРХАНГЕЛЬСКИЙ КРАЙ» С.-ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ - СВИРЬСТРОЙ 
- КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХ. (2 ДНЯ О.АНЗЕР, О.КУЗОВА, Б.ЗАЯЦКИЙ) -
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - БЕЛОМОРСК - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ - О. ВАЛААМ 
- О. КОНЕВЕЦ — СПБ.
14.08.2021-27.08.2021 ОТ 87 800.-
«БЕЛОМОРСКИЕ ПРОСТОРЫ» МОСКВА - ДУБНА - КАЛЯЗИН - ЧЕРЕПОВЕЦ - ГОРИ-
ЦЫ - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ О.КУЗОВА, Б.ЗАЯЦКИЙ) - АРХАНГЕЛЬСК - БЕЛО-
МОРСК - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)- МЫШКИН - МОСКВА
20.09.2021-04.10.2021 ОТ 59 000.-
«И СНОВА НА БЕЛУЮ» МОСКВА - МЫШКИН - КОСТРОМА - ГОРОДЕЦ - 
Н.НОВГОРОД - КАЗАНЬ - АГИДЕЛЬ 3 ДНЯ (А/ТУР: УФА – АБЗАКОВО – ЗАПО-
ВЕДНИК ШУЛЬГАН-ТАШ) - ЧЕБОКСАРЫ - ЧКАЛОВСК - КАЛЯЗИН - МОСКВА

СКИДКА НА 2021 ГОД 16%. ТЕЛ.: 8 (495) 128-13-92,
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ.
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Алексей Федорченко — 
режиссер фильмов «Первые 
на Луне», «Овсянки», 

«Небесные жены луговых 
мари», «Ангелы революции», 
«Война Анны» — заканчивает 
работу сразу над несколькими 
картинами. О съемках «Последней 
милой Болгарии», героями 
которой стали Михаил Зощенко 
и Сергей Эйзенштейн, «МК» 
уже рассказывал. Работа не 
прекращалась даже в дни 
карантина. Недавно завершился 
съемочный период «Больших 
змей Улле-Кале» — игровой 
картины об отношениях России 
и Кавказа с начала XIX века до 
начала двадцатого. Мы кое-
что знаем о пребывании там 
Лермонтова и Толстого, а глубже 
не заглядываем. Алексей, 
посмотрев на многие события с 
точки зрения кавказской стороны, 
обнаружил много интересного. 
Среди его героев — не только 
Пушкин, Лермонтов, Толстой, 
Менделеев, Пирогов, Дюма, но и 
Гази-Мухаммад, Шамиль, Кунт 
Ходжи, другие суфийские шейхи. 

— Недавно вы вернулись из Се-
верной Осетии, где снимали картину 
«Большие змеи Улле-Кале». Вы же ра-
ботали над фильмом «Последняя милая 
Болгария»?

— Я уже год как снимаю «Больших змей 
Улле-Кале», а картина о Михаиле Зощенко 
пока в консервации. Монтаж мы сделали, но 
завершить не можем, потому что нет денег 
на звук и небольшую компьютерную графику. 
Чтобы не простаивать, я сделал еще один 
фильм практически той же командой. Главный 
наш оператор Артем Анисимов, художник 
Алексей Максимов, сценаристы и монта-
жер работали и на «Болгарии». Если бы все 
нормально складывалось, то мы к середине 
следующего года их бы и закончили.

Недавно я ездил доснимать «Больших 
змей Улле-Кале» в Северную Осетию. У нас 
и до этого была экспедиция на Кавказ. Во 
Владикавказе нам очень театры помогали, 
особенно директор ТЮЗа, обеспечивали 
транспорт, проживание, кастинг. Удоволь-
ствие было работать. Поскольку два театра 
закрылись на карантин, они все силы бросили 
на нас. Зимой мы снимали в Чечне, Адыгее, 
Ингушетии, где нашли интересные локации, 
работали в Майкопе, Грозном. 

— Как вас встретили в Грозном?
— Все было беспрепятственно. Пред-

ставитель министерства культуры республики 
нас постоянно поддерживал, обо всем до-
говаривался. Когда мы объявили в Екате-
ринбурге кастинг чеченских женщин, ко мне 
сразу пришли чеченские мужчины с вопро-
сами: «Чем вы занимаетесь?», «Для чего это 
делаете?» На студию приехали представитель 
Рамзана Кадырова на Урале и чеченский ду-
ховный лидер. Мы им показали раскадровки, 
рассказали, что будем снимать. Наша идея 
им очень понравилась. Они дали добро и по-
могли провести кастинг, буквально привели 
своих женщин. 

— Ва м т р е б о в а л и с ь т о л ько 
женщины?

— В картине есть сцена, где участвует 
много женщин. Но мужчины тоже были. В 
Екатеринбурге у нас почти вся диаспора 
снималась. А когда мы приехали в Чечню, 
то нас ждали. О нас уже знали. 

— С подозрением не отнеслись? 
— Поначалу всюду чувствовалось не-

которое подозрение, страх, как бы чего не 
вышло, боязнь кого-то обидеть. Пришлось 
над этим поработать, что-то объяснить. 

— Местных актеров приглашали?
— В этот раз во Владикавказе у нас толь-

ко местные актеры и были. С собой мы никого 
не повезли. Много впечатлений осталось 
и от работы, и от поездки в Кармадонское 

ущелье. Мы побывали у памятника погиб-
шей там съемочной группе Сергея Бодрова-
младшего. Раньше там висела только доска, 
посвященная Сергею, а сейчас есть и другая 
— памяти конного театра Владикавказа, всем 
его погибшим актерам. Также упомянуты 
лошади, которые погибли вместе с группой. 
Один из наших объектов — Город мертвых — 
находится недалеко от ущелья. 

— Недавно во Владикавказе услы-
шала истории от людей, участвовавших 
в поиске съемочной группы, пропавшей 
после схода селя. Оказывается, в тот 
день, когда произошла трагедия, долго 
не могли загнать лошадей в машину для 
отправки на съемки. Они сопротивля-
лись, чувствуя беду…

— Конный театр погиб в Кармадонском 
ущелье и потом лет десять не функциони-
ровал. Вот кто испугался участия в съемках 
сейчас, так это директор театра. 

— Вам лошади были нужны?
— Да, мы снимали лошадей, джигитовка 

была. К сожалению, пришлось обойтись без 
конного театра. Нашли других. Осетия же. 
Все джигиты. 

— Вы проехали почти весь Кавказ в 
поисках локаций. Ваши герои из разных 
времен. Как они связаны с тем или иным 
местом?

— Были привязки к историческим местам, 
в том числе и малоизвестным. Я кое-что редкое 
нашел. Выбирали и просто красивые реки и 
горы, необычные природные объекты. В Осетии 
у нас был центр в Камунте на высоте примерно 
3 тыс. метров. Там два горных аула, прекрасные 
горы. Там в основном и снимали. 

— Во что же вылился ваш необычный 
сценарий? 

— Мы его писали с Лидой Канашевой. Я 
пока не могу определить его жанр. Он очень 

сложный и многоуровневый. Такой нео-
бычной структуры и таких фильмов еще 
не было.

— Сейчас напряженность на Кавка-
зе достигла пика, а вы копаете вглубь, 
в прошлое. Находите объяснение 
тому, что происходит сегодня?

— Мы действительно копаем вглубь, 
и у нас много аллюзий сегодняшнего 
дня. Но фильм будет терапевтического 
свойства, потому что мы не исполь-
зуем штампы. Когда снимают Кавказ, 
то пользуются в основном тем, что 
нам оставили Лермонтов и Толстой, 
реже Пушкин. И все! То есть в 99 про-
центах случаев больше ничего и не 
используется.

Мы перелопатили все первоис-
точники, нашли удивительные сви-
детельства времени, которых никто 
не касался. Они затрагивают, может 
быть, и не настолько глобальные со-
бытия — скорее локальные, личные. Из этих 
маленьких событий выстраивается структура 
отношений Кавказа и России, России и Кав-
каза. Мы показываем динамику событий, 
охватывая период с начала XIX до начала 
XX века. Наш Кавказ — суфийский. Кавказ, 
который хочет мира. Чеченская религия 
основана на учении суфийского шейха Кунта 
Ходжи — самого миролюбивого, наверное, 
в истории ислама человека. На его учении 
и идее непротивления злу вырос Толстой. 
Можно вспомнить и сатьяграху Ганди. Но 
первоисточником, как мы выяснили, был 
Кунт Ходжи. 

—  В ы  п р о в е л и  а р х и в н ы е 
изыскания?

— В архивах мы не работали, но первоис-
точников много в Интернете. Да и у меня спе-
циально под этот фильм собрана огромная 

библиотека. Пока мы работали над сценари-
ем, я покупал редкие книги начала XIX века и 
начала XX, это и произведения, появившиеся 
еще до сочинений наших основных писате-
лей, и тех, кто существовал параллельно. 
Есть у меня и менее известные источники 
той кавказской войны.

— Какие главные ошибки соверша-
ла и совершает Россия в отношении 
Кавказа?

— Сложно анализировать политику, по-
тому что политики размышляют, используя 
другие категории. Нам жалко людей, а по-
литикам их не жалко. Жизнь человеческая 
ими не берется в расчет, когда разговор 
заходит о территориях и границах. Я не хочу 
анализировать политику России на Кавказе. 
Она разная, сложная, иногда правильная, 
иногда с огромными ошибками. Фильм не 
об этом. 

— А о чем?
— О том, как Кавказ повлиял на Россию, 

как Россия повлияла на Кавказ. Не о том, 
нужно ли было его захватывать или нет. Это 
другая история, для которой нужен совсем 
другой сценарий. 

— Почему вас это так волнует? 
— Потому что меня интересуют самые 

разные вещи. Сценарий возник так. Я нашел 
кавказскую жанровую историю, практиче-
ски «Ромео и Джульетту». Она произошла 
в 1920-х годах в Чечне. Я позвонил Лиде 
Канашевой, предложил сделать жанровый 

сценарий про любовь: мальчик, девочка, злой 
чеченский чекист. Стали копать. Мы, когда 
начинаем работать над сценарием, всегда 
собираем всякие научные свидетельства. 
Поскольку история неизвестная и мир не-
знакомый, надо было много книг прочитать. 
Я сказал Лиде: «Давай найдем этих героев». 
В 1920–1925 годах им было 18–20 лет, и они 
прожили долгую жизнь.

Стали искать и нашли могилу девочки. 
Смотрю, она необычная, богатая, с золотом, 
и люди к ней идут как к святыне. Оказалось, 
что девочка было дочерью суфийского шей-
ха, очень почитаемого в Чечне и Ингушетии. 
Стали изучать его жизнь. Оказался он очень 
интересным чеченским суфистом, а суфизм 
там не похож на более южный, он совсем 
другой. Вышли на его учителя Кунта Ходжи. 

Это вообще волшебная тема, и че-
ловек удивительный. Стали изучать, 
как его учение фактически захватило 
Кавказ. Если Шамиль был за войну, то 
он выступал за мир, против кровной 
мести, поскольку считал, что таким 
образом люди уничтожают друг дру-
га. Он рассуждал так: мы вырежем 
себя, а кто останется в живых, того 
русские убьют. Нужен мир, надо 
размножаться.

Мы изучали, как появился су-
физм и ислам на Кавказе. Откуда все 
пошло? Что было до этого? Дошли 
до XVIII века, и я сказал: «Стоп! Надо 
уже остановиться». И мы начали 
с XIX века, дошли до истории, ко-
торую я рассказал, и тут фильм 
закончился. То есть мы дошли до 
финала, не задев историю, с ко-
торой начали.

— Создаете условный, теа-
тральный мир? 

— Я не могу раскрыть все 
подробности. Разные будут миры 
— фантастические, документаль-
ные. Очень сложная структура, и 
по стилю все очень разное.

— А по фактуре? Для «Последней 
милой Болгарии» вы скупали по стране 
камыш.

— Здесь тоже волшебная фактура. В 
общем, такого еще ни у кого не было. Скучно 
делать так, как кто-то уже делал. 

— Но жизнь-то покажите ре-
альную? Или это взгляд и нечто, 
сплошная фантазия?

— Мы используем и достаточ-
но известные факты, но смотрим на 
них под другим ракурсом. Скажем, 
Лермонтов на Кавказе. Если поко-
паться, то можно найти факты, свя-
занные не с Печориным, а с самим 
Лермонтовым. Будет у нас и Пушкин 
на Кавказе, но таким его еще ни-
кто не делал. И все это по перво-
источникам. У нас будут Пушкин, 
Лермонтов, Толстой, Гоголь. Даже 
Вахтангов у нас есть как персонаж. 
Пока собрали первую монтажную 
«колбасу». Получилось 2,5 часа.

— Но это будет для кого-то 
вызов? Трактовка тех или иных 
событий смелая?

— Конечно, будет как вызов для 
кого-то и раздражение вызовет на 
Кавказе и в России. Сейчас что ни 
сделай, жди раздражения. Главное 
— сделать с любовью. Мы никого не 
оскорбляем. Тот, кто обидится, может 
только сам что-то придумать. 

—  М у з ы к а  н а в е р н я к а 
особенная?

— По музыке пока нет окончатель-
ного решения. На турбазе мы встрети-
ли дедушку, игравшего на кавказской 
гармошке. У него особого голоса нет, 
но прекрасный слух. Мы записали че-
тыре его песни, и фактически они все 
вошли в картину. Они на русском язы-
ке, но немного он пел на осетинском и 
грузинском.

— Переезжая из одной кавказской 
республики в другую, почувствовали 

разницу?
— Православная республика, конечно, от-

личается от исламской. Но люди все примерно 
одинаковы. Нам встречались хорошие и в 
столицах, и в небольших городах, и в деревне. 
Между республиками существуют свои отно-
шения, но нашей группы это не коснулось.

В Ингушетии нас радостно приняли по-
граничники. В нашей группе работали осетин-
ский и ингушский операторы. Расставаясь, 
они обнялись, хотя отношения бывали между 
их республиками напряженные. Техника на 
съемках местная была. В Грозном удивила 
молодежь — интеллигентная, воспитанная, 
вежливая. Камера стоит выключенная, и 
если кто-то проходит мимо, то обязатель-
но остановится, спросит: «Извините, можно 
пройти?» Уступают место, дверь обязательно 

открывают. Мы снимали даже в мечети «Серд-
це Чечни» во время праздничной молитвы. 

— Разрешение потребовалось? 
— Какой-то человек нас сопровождал 

и предупредил, что мы будем снимать. Ни-
кто даже взгляд на нас не бросил. Мы ночью 
заходили в любую мечеть в Аргуне и других 
местах. Там можно заночевать. Тебе слова 
никто не скажет. Гуляли по Владикавказу, 
дошли до мечети, и к нам подошел какой-то 
человек, открыл ее, провел экскурсию, все по-
казал. Очень все доброжелательные. Внутри 
мечети чувствуешь себя комфортно. 

— Планов у вас как всегда 
громадье?

— В прошлом году мы начали, а в этом 
почти закончили полнометражный докумен-
тальный фильм про Шукшина. Он стал как 
продолжение картины «Кино эпохи перемен». 
Мы ездили снимать на Алтай. Осталось только 
звук свести. 

— Наверняка это не биография?
— Комедия-реквием. Жанр, как и у «Кино 

эпохи перемен». Такая грустная комедия, что 
связано с ощущением Шукшина сегодня на 
Алтае. Он там придуман. Он там другой.

— Когда зрители приходили на пре-
мьеру спектакля «Рассказы Шукшина» в 
Театре Наций, многие понятия не имели, 
кто такой Шукшин, а те, кто его знал, ожи-
дали чего-то другого. 

— И мы поймали это ощущение. Полу-
чился добрый фильм о том, как современные 
люди ощущают Шукшина на Алтае и в Москве. 
В Сростках, на его родине, тоже снимали. 
Алишер Хамидходжаев был оператором кар-
тины. Еще мы успели смонтировать за время 
пандемии семь небольших документальных 
фильмов и теперь складываем их в альма-
нах. Просто подчистили все, что я снимал, 
начиная с 2009 года. Обычно сниму, отложу, 
материал накапливается. Теперь решили все 
завершить. 

— Нужно работать всегда, даже когда 
нет средств?

— Ну а что делать-то? Мы продуктивно 
поработали. У меня почему-то не прошел 
на питчинге в Минкульте следующий про-
ект, хотя презентация была замечательная. 
Думал, что вопросов вообще не возникнет. 
Может быть, из-за темы возникли проблемы. 
Она сложная. Да еще съемки в Колумбии и 
Германии предполагаются. Это будет третий 
фильм трилогии: «Первые на луне», «Боль-
шие змеи Улле-Кале» и «Енотовый город». 
Но каждый из них самостоятельный. То, что 
картина реализуется, — в этом не сомнева-
юсь. Сценарий я делал с Денисом Осокиным. 
Ему уже лет десять. Просто до него очередь 
не доходила. Веду в Москве переговоры по 
поводу игровой картины, документально-
го сериала, а в Екатеринбурге — по поводу 
большого документального фильма

Светлана ХОХРЯКОВА.

С 3 ПО 13 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для оформления льготной подписки  

необходимо предъявить оригинал  
документа, при оформлении в киосках 

обязательно передать киоскеру  
ксерокопию соответствующего документа.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
вход со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 декабря с 8.00 до 20.00, обед с 13.00 до 14.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
9 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д. 12
10 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38,  
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
11 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, с. 1,  
у к/т «Волга» на автостоянке
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
12 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
13 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
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Подробности по оформлению подписки 
по телефону 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
Если вы житель Пушкино, Мытищ, Люберец или Химок 
и хотите подписаться на «МК»: 
1. Позвоните в «МК» и оформите 
заявку-заказ на подписку на «Москов-
ский комсомолец» на 2021 год. Уточ-
ните место и время передачи курьером 
вашего предварительного заказа.

2. При встрече с курьером 
оплачивайте предзаказ в наличной 
форме или банковской картой по 
факту получения вашего заказа 

(оформленного подписного абонемента).
Время — с 10.00 до 14.00, место передачи 
редакционным курьером вашего предварительно 
оформленного заказа:
10 декабря ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, перед 
парком, на парковке
11 декабря ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 7а,  
на парковке у к/т «Победа»
12 декабря ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 186, на 
парковке у ТПФ «Люберцы»
12 декабря МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, на парковке у 
РДКД «Яуза» 

ВНИМАНИЕ!  
Заявки по подписной акции  

«Подписка на раз-два!» принимаются  
по будням с 9.30 до 16.30  

по телефону редакции: 8 (495) 665-40-80.
Обработку заказа по подписке осуществляет  
ООО «Агентство «МК», 105043, г. Москва,  
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560

14 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69,  
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
15 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара»
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у м-на «Пятерочка»
16 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10А, 
м. «Преображенская площадь», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2 
м. «Тушинская», у выхода №4 на Волоколамское ш., д. 90.
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у остановки

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36
❑ куплю почтовые марки, 

монеты, значки, иконы, 
картины, часы, статуэтки, 
посуду, любые предметы 
старины и СССР, которые 
вы хотите продать. Б/у. 
т.: 8(916)562-82-88 
Николай

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых по Москве! 

т.: 8-495-409-64-45
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

«Когда мы объявили 
кастинг чеченских 

женщин, ко мне 
пришли чеченские 

мужчины»

ОТПРАВИЛСЯ НА КАВКАЗ. 
ВЗРЫВА НЕ ИЗБЕЖАТЬ 

Алексей 
ФЕДОРЧЕНКО 
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 8.12.2020
1 USD — 74,2506; 1 EURO — 89,9695.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Владимир Гиляровский (1855–1935) — пи-
сатель и журналист, король репортеров
Виталий Мутко (1958) — государственный де-
ятель, генеральный директор АО «Дом.рф»
Евгений Стеблов (1945) — советский и рос-
сийский актер театра и кино, народный артист 
РФ
Алиса Фрейндлих (1934) — актриса театра 
и кино, народная артистка СССР
Владимир Шаталов (1927) — космонавт, 
генерал-лейтенант авиации, дважды Герой 
Советского Союза
Максимилиан Шелл (1930–2014) — актер, 
продюсер, режиссер, лауреат премий «Оскар» 
и «Золотой глобус»

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -13…-
11°, днем в Москве -7…-5°. Малооблачно, без 
осадков, местами гололедица, ветер юго-

восточный, 2–7 м/с. Восход Солнца — 8.44, 
заход Солнца — 15.57, долгота дня — 7.13. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

ДАТСКИй УгОЛОК
Международный день художника
День образования российского 
казначейства

Всемирный день хорового пения
1955 г. — утвержден официальный флаг Со-
вета Европы, впоследствии перешедший 
Евросоюзу
1980 г. — совершено покушение на Джона 
Леннона, одного из легендарных The Beatles
2005 г. — окончание использования паровоз-
ной тяги в Китае. На Цзитунской железной до-
роге были потушены все оставшиеся в стране 
паровозы

ВНЕ ИГРЫ

СНУКЕР

В ОДНО КАСАНИЕ

Каждый год 31 декабря мы с подругами 
паримся на кухне.
Традиция у нас такая!

— Дети, придумайте рассказ со словами 
«маска», «трубка» и «ласты».
2019 год:
— Летом мы ездили на юг. Я плавал в 
ластах, с маской и трубкой.
2020 год:
— Летом мы поехали на юг. Папа везде 
ходил без маски и заболел. В больнице 

ему поставили трубку. Папа чуть не склеил 
ласты.

— А еще мы учиться ходили в школы, а оцен-
ки нам ставили в бумажные дневники.
— Ох и заврался ты, дедуля, еще скажи, что 
зимой вы снег ели.

Мужчины признают наличие женской 
интуиции, но называют ее по-своему 
— «накаркала!».

Британские археологи сначала нашли шлем 
Александра Македонского, а через десять 
метров откопали и его мотоцикл.
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с Сергеем МИКУЛИКОМ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

На фестивале «Артдокфест» состоялась 
премьера документального фильма 
«Папа» Валерии Гай Германики. По ана-
логии с картиной Педро Альмодовара 
«Все о моей матери» его можно было бы 
назвать «Все о моем отце». Повзрослев-
шая «плохая девочка», какой еще недавно 
позиционировала себя Валерия, снимала 
своего 91-летнего отца спустя восемь 

месяцев после ухода мамы. Получилась 
самая нежная и искренняя картина, до-
стигающая размаха античной трагедии. В 
богатом послужном списке Валерии: «Все 
умрут, а я останусь», «Школа», «Краткий 
курс счастливой жизни», «Да и да»…

Ее папа, Александр Браун, красив как 
патриций. Он постоянно напоминает о своем 
возрасте, объясняет внучке, что старше всех, 
вместе взятых, членов семьи: Лере — 35, ее 
мужу Денису — 39, внучкам — 11 и 3. Всего 
88. А ему — 91. Когда-то Александр Браун был 
главным конструктором и походил на Карла 
Маркса. Он знает, что такое смерть, поскольку 
несся с бешеной скоростью по длинному ко-
ридору в небытие, но резко повернул назад и 
очнулся в реанимации. Более 50 лет трудился 

на благо страны и теперь вправе рассчитывать 
на бесплатное здравоохранение, не соглаша-
ясь с доводами дочери обратиться в коммер-
ческую клинику. В обычной поликлинике ему, 
прошедшему сталинские времена и войну, 
хамят, не слушают, бросают трубку. Для всех 
вождей, которые «нагнали на страну столько 
страха», у него есть характеристика. Старость 
— время бесстрашия и свободы. 

Папа приносит дочери «МК» с репортажем 
с «Кинотавра», где она представляла картину 
«Мысленный волк». Фото на первой полосе, 
где Лера — беременная, рядом муж и биз-
несмен Денис Молчанов. «Я принес тебе «Мо-
сковский комсомолец», ты с Денисом там и 
большая статья». Показывает во весь экран, но 
дочь не особенно этим интересуется. Эпизод 

очень смешной. На том «Кинотавре»-2019 Гай 
Германика рассуждала о том, что во всех ее 
фильмах мужчины какие-то ничтожные, воз-
можно, идет это на уровне подсознания. Но 
теперь появились на экране сразу два велико-
лепных мужчины — отец и муж. Их диалоги 
самые смешные в фильме. 

Картина начинается с того, что 11-летняя 
дочка Валерии Октавия заявляет со свой-
ственным подросткам надломом, что жизнь у 
нее пустая. Трогательная и ранимая девочка 
переживает из-за того, что мама может про-
дать дачу дедушки и бабушки. Рядом крутится 
ее младшая сестра Севочка. Скучно не бывает. 
Германика ждет третьего ребенка и снимает 
кино про отца, которого после невероятных 
уговоров удалось вывезти в Италию на море. 
Как и многие пожилые люди, он переживает, 
что некому будет снимать и передавать пока-
зания счетчиков, заряжать телефон покойной 
жены Наташи в его отсутствие. Дома полно 
дел, и лететь в Италию, да еще в такую рань, да 
еще покупать новую обувь совсем не хочется, 
тем более за 36 тысяч. Чтобы успокоить тестя, 
Денис уверяет, что это не цена, а артикул. Он 
вообще проявляет чудеса деликатности в 

общении с отцом жены — единственный, кто 
умеет его убедить. Папе Денис нравится своей 
добротой и щедростью. Он даже удивлен, что 
Лере повезло встретить такого человека. В 
обувном магазине он, как ворошиловский 
стрелок, готов с автоматом разобраться с 
теми, кто торгует запредельно дорогим това-
ром. Дух социальной справедливости в нем 
кипит. «Если вы помимо моей воли купите 
ботинки, я не поеду с вами на море», — папа 
постоянно ставит условия, выясняет отноше-
ния с дочерью. В Неаполе красиво, но он ждет 
не дождется, когда окажется в своей хрущевке 
и ни от кого не будет зависеть. Не зря сопро-
тивлялся, как чувствовал, что быть беде: на 
пляж вызывают вертолет, чтобы срочно его 
госпитализировать. 

Весь фильм — это диалог с дочерью, по-
пытка с ее стороны найти ответы на давние 
вопросы. Отец признается, что никогда в жиз-
ни еще не получал от нее столько внимания 
и тепла, как теперь. Самый важный разговор 
состоится под финал, когда отец и дочь рас-
сматривают старые фотографии, вспоминают 
любимую жену Наташу и маму Леры. «Я ни-
когда не видела, чтобы вы обнимались», «я 

не помню, чтобы меня в детстве обнимали и 
целовали, может, я поэтому выросла такая 
злая», — говорит дочь. Она не помнит, чтобы 
мама ее обнимала. Отец едва не теряет дар 
речи, услышав такое признание, вспоминает, 
что мама Леру так любила, что готова была 
достать луну с неба. Но дочь, упрямая, как 
отец, стоит на своем, рассказывает, как сутки 
плакала в свои 14 лет после того, как мать ее 
ударила. А теперь заплачет после откровен-
ного разговора с отцом, оставив его страдать 
в соседней комнате. 

За то время, что шли съемки, Валерия 
успела стать мамой в третий раз — роди-
ла сына. Ее папа возьмет младенца на руки 
и начнет уговаривать свою взрослую дочь 
никуда не уезжать на Новый год, используя 
самый веский аргумент: «Это, может быть, мой 
последний Новый год». Жизнь продолжается, 
и, возможно, Александр Браун вновь возьмет 
нашу газету и покажет дочери статью об их 
семье и фильме «Папа» — самом искреннем 
и честном в фильмографии Валерии Гай Гер-
маники, потребовавшем от нее мужества и 
смелости.

Светлана ХОХРЯКОВА.

гАй гЕРмАНИКА СНЯЛА ФИЛЬм ОБ ОТЦЕ
«папа» стал самой искренней картиной  
«плохой девочки», которая подросла

Австралиец Нил Робертсон в упорней-
шей борьбе переиграл в финале От-
крытого чемпионата Великобритании 
Джадда Трампа — 10:9, не позволив 
«Тузу» победить и на этом турнире. В 
Милтон-Кинсе, ставшем постоянным 
местом прописки снукерных турниров 
во время пандемии, случился очеред-
ной потрясающий финал, победителя 
которого предсказать было довольно 
сложно.

Суперфинал Открытого чемпионата Се-
верной Ирландии, в котором встречались пер-
вый номер мирового рейтинга Джадд Трамп 
и самый титулованный игрок современности 
Ронни О’Салливан, стал отличной затравкой 
перед чемпионатом Великобритании — вто-
рым, после мирового первенства, по престиж-
ности турниром в снукерном календаре. Вряд 
ли с этим согласятся поклонники Джадда, но 
его поражение в финале UK Championship в 
какой-то степени даже пошло на пользу игре, 
в которой доминирование Трампа в последние 
годы становится все более ощутимым, что не 
идет на пользу спортивной интриге. После по-
беды над Ронни на последнем этапе турниров 

Серии домашних наций заговорили, что, мол, 
Джадд уже сегодня во всех компонентах игры 
превосходит и О’Салливана, и остальных. 
Быть может, все к этому и идет, но о новом 
царе снукерной горы пока говорить все же 
преждевременно. Что, собственно, и доказал 
Нил Робертсон, победив Трампа.

UK, как и чемпионат мира, не лучший тур-
нир для падких на сенсационные результаты 
зрителей. Классический посев 128 игроков, 
при котором в первом раунде высший номер 
мирового рейтинга играет со 128-м, 2-й — со 
127-м и т.д., не способствует этому. Вот и на 

этот раз любителям жареного пришлось до-
вольно долго ждать вылета топовых игроков. 
Первым из числа фаворитов зачехлил кий 
Цзюньху Дин, уступивший в контре Дэвиду 
Грейсу в 1/32 финала — 5:6. На той же ста-
дии турнира случилась и главная сенсация 
— Ронни проиграл швейцарцу Александру 
Урсенбахеру (5:6), не входящему даже в топ-

50. Впрочем, интересен этот UK был в первую 
очередь игрой лидеров, которые прошли по 
турнирной сетке дальше уже упомянутых Дина 
и О’Салливана.

Прекрасно смотрелся за столом и Марк 
Селби, и Кайрен Уилсон, но в четвертьфиналах 
два англичанина проиграли будущим фина-
листам. В полуфиналах Трампу и Робертсону 
достались не самые именитые соперники: Лу 
Нин и Чжоу Юэлун соответственно, победить 
которых старшим по статусу игрокам удалось 
с видимой легкостью. Не потратив много сил 
и времени в ½ финала, финалисты подошли 
к решающему матчу в отличной форме, ко-
торая и позволила Джадду и Нилу выдать 
потрясающий матч, в котором имя победи-
теля определилось лишь в решающем 19-м 
фрейме. Первый приз забрал Робертсон, 
своей безошибочной игрой сломивший со-
противление Трампа. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Пока в НХЛ все еще определяются 
с точной датой начала сезона, наш 
чемпионат уже уверенно перевалил 
за экватор. Правда, не все команды 
успели провести 30 и более матчей 
— так, «Йокерит» из-за строгостей 
медицинского протокола Финляндии 
осенью несколько раз был вынужден 
уходить на карантин. И довольно за-
труднительно определить его поло-
жение в турнирной таблице, если, 
скажем, от СКА, привычно возглав-
ляющего дивизион Боброва, клуб 
отделяет дюжина очков, но «джоке-
ры» провели при этом на восемь игр 
меньше.

СКА в сезоне задействовал не только 
больше всех хоккеистов (в Санкт-Петербурге 
в последние годы неизменно настаивают 
на том, что лучшие условия для раскрытия 
молодых талантов созданы именно в этом 
городе), но и тренеров. Сам Роман Ротенберг, 
глава клубного тренерского штаба и первый 
вице-президент ФХР, вставал на бортик, когда 
Валерий Брагин должен был брать больнич-
ный. Роман Борисович — вообще главный 
идеолог этого вида спорта, к его словам вся 
хоккейная общественность прислушивается 
крайне внимательно. И после победы СКА в 
овертайме над «Салаватом», где ведущее зве-
но сформировано из финнов и вратарь тоже 
из страны действующих чемпионов мира, он 
может авторитетно заявить, что хоккей наш 
развивается в правильном направлении. А вот 
когда СКА проигрывает по буллитам тому же 
«Йокериту», где финнов примерно две трети 
состава, можно и тактично промолчать.

Если взглянуть на календарь в целом 
чуть пристальней, то сразу возникает жгу-
чее желание познакомиться поближе с его 
составителями. Вот, например, «Спартак», 
балансирующий на грани попадания в плей-
офф, зарекомендовал себя одной из самых 
неровных команд КХЛ — в последних десяти 
матчах у подопечных Олега Знарка поровну 
побед и поражений. Но вы знаете, сколько из 
этих игр красно-белые провели на выезде? 
Девять! Причем только одна прошла в том 
дворце, что «Спартак» с ЦСКА делят в сезо-
не на двоих, — все остальные выезды были 
по-настоящему далекими, от Подольска до 
Хабаровска.

Несколько лет назад, когда один банк, 
выступавший генеральным спонсором «Спар-
така», схлопнулся под новый год, родилось 

предложение передать клуб на баланс Лео-
ниду Федуну — по сравнению с футболом 
расходов же меньше, зато благодарности от 
болельщиков куда больше. Но Леонид Арноль-
дович вежливо отказался. А представляете, 
если бы он тогда согласился — а в этом году 
ему такой вот календарь для ознакомления 
принесли? Да Федун бы снялся с чемпионата 
еще до его начала, попутно подав в суд города 
Лозанны за дискриминацию отдельно взятого 
клуба! А вот хоккеисты к такому расписанию 
относятся просто как к данности, которую 
нужно перетерпеть с наименьшими потерями; 
зато в январе будет серия из шести домашних 
игр плюс выезд к ЦСКА.

За звание самой непредсказуемой ко-
манды Запада со «Спартаком» вполне может 
конкурировать «Динамо». Бело-голубые идут 
в районе четвертого-пятого места в конфе-
ренции, но могут запросто выдать дуплет 
суммарно на 3:12 против «Йокерита» с «Маг-
ниткой», зато потом отыграться на «Автомо-
билисте» с «Салаватом» — 10:2! Тут уж всегда 
невозмутимый Владимир Крикунов начинает 
волноваться — то лишнего вратаря к имею-
щимся Еременко с Бочаровым у руководства 
затребует, то одного из лучших своих снай-
перов, Пулккинена, попросит обменять на 
игрока более комбинационного плана. Очень 
многие восхищаются стремлением финна 
стрелять по воротам из любых положений, 
но только не старейшина нашего тренерского 
цеха. «Если он получает шайбу — ее больше 
никто не увидит. Или к воротам помчится, 
или сразу бросит. До того доходило, что с 
ним никто играть не хотел!»

Советский хоккей — он же коллективиз-
мом всегда славился. И Владимира Васи-
льевича не убеждала даже статистика Пулк-
кинена: 9 шайб в 22 матчах — третий на тот 
момент показатель в команде. И обменяли 
финна в Ярославль на шведа Пааярви — и 
тот в благодарность за переезд в столицу 
сразу же отдал результативный пас на со-
отечественника Линдберга; и вообще 7:2 в 
той игре с «Автомобилистом» вышло. Неужели 
стратег Крикунов к началу второй полови-
ны чемпионата сформировал-таки и второе 
ударное звено?

НЕРОВНОСТИ 
НА ДОРОГЕ

ТРАМП УСТУПАЕТ

Нил Робертсон стал 
победителем UK Championship

UK CHAMPIONSHIP
Финал: Нил Робертсон (Австралия) — 

Джадд Трамп (Англия) — 10:9
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НЕ пРОпУСТИ!

■  «Егор – главный устроитель моих мечт» 
– Полина МАКСИМОВА о том, как по-
бедила в Каннах и завоевала сердце 
Егора Корешкова

■  «Самое страшное – сказать своему 
ребенку, что мамы больше нет» – Вя-
чеслав МАНУЧАРОВ о родстве с 
Пушкиным, воспитании детей и жене-
американке

■  «На любовь я был настроен всегда!» – 
Никита ПАНФИЛОВ признается, что 
только в третьем браке нашел идеал

■  «Артур – человек невероятной свободы, 
иногда это причиняет боль» – трудное 
счастье Виктории РОМАНЕНКО

неизвестная жизнь известных людей
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После Победы в Каннах моя 
телефонная КнижКа Поредела

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

В конце прошлого месяца премьер-
министр Борис Джонсон объявил о снятии 
ограничений в некоторых регионах страны, и 
в этот раз они коснулись и спортивных сорев-
нований. На пустующие с марта футбольные 
стадионы со 2 декабря разрешили пустить 
первых зрителей.

Регионы разделили на три уровня по 
приросту заражений. В регионах третьего 
(красного) уровня, куда вошли 10 клубов АПЛ 
(«Астон Вилла», «Бернли», «Лидс», «Лестер», 
«Манчестер Юнайтед», «Манчестер Сити», 
«Ньюкасл», «Шеффилд Юнайтед», «Вест Бром-
вич» и «Вулверхэмптон»), двери стадионов 
по-прежнему для зрителей закрыты.

В «оранжевых» графствах (второй уро-
вень) допускается до 2 тысяч болельщиков, 
сюда вошли остальные 10 клубов АПЛ («Ар-
сенал», «Брайтон», «Челси», «Кристал Пэлас», 
«Эвертон», «Ливерпуль», «Фулхэм», «Тоттен-
хэм», «Вест Хэм» и «Саутгэмптон») и еще 10 
команд из трех низших дивизионов.

Регионы первого уровня (зеленого) мо-
гут принимать до 4 тысяч фанатов, но в эту 
категорию пока входят только остров Уайт, 
острова Силли и графство Корнуолл, где нет 
футбольных клубов, входящих в первые че-
тыре лиги.

Футбол по новым правилам
Каждому болельщику, намеревающемуся 

посетить футбольный матч, был отправлен 
специальный кодекс поведения. В нем сказано, 
что вместе могут сидеть только члены одной 
семьи, остальным придется рассредоточиться 
по стадиону, соблюдая социальную дистан-
цию. У клубов были опасения, что по привычке 
зрители начнут кучковаться. И на самом деле 
все две тысячи поклонников «Рединга» (клуб 
из Чемпионшипа, второго по силе дивизиона) 
собрались на одной трибуне. Организаторам 
потребовалось целых 12 минут, чтобы рас-
садить их подальше друг от друга.

В памятке также было сказано, что пение 
и выкрики официально не запрещены, но 
болельщиков все же просят воздержаться от 
подобного проявления эмоций. Воздержаться 
совершенно точно не получилось, потому что 
истосковавшиеся по любимому зрелищу ан-
гличане дружно запели «You'll never walk alone» 
на «Энфилде» и «I'm Forever Blowing Bubbles» 
на Олимпийском стадионе в Лондоне, до-
машней арене «Вест Хэма».

Все присутствующие должны быть в ма-
сках и на входе обязаны позволить померить 
себе температуру, но это в новых реалиях уже 
совершенно привычная процедура.

Первым из клубов АПЛ болельщиков 
принял «Арсенал», и это случилось уже в 
четверг на матче Лиги Европы против вен-
ского «Рапида». А в субботу матчи смогли 
посетить 40 тысяч зрителей по всей Англии, в 
том числе игры «Вест Хэма» с «МЮ» и «Челси» 
с «Лидсом». В воскресенье в премьер-лиге 
«Ливерпуль» играл при заполненных трибу-
нах с «Вулверхэмптоном», а «Тоттенхэм» с 
«Арсеналом».

«Просто мурашки по коже, — поделился 
ощущениями после первого за девять ме-
сяцев матча со зрителями главный тренер 
«Ливерпуля» Юрген Клопп. — Как будто умные 
люди уже изобрели вакцину и мы можем раз-
виваться дальше».

Не только радость
А вот у владельцев «Милуолла» из Чем-

пионшипа не мурашки по коже бегали, а кош-
ки на душе скребли, когда пришедшие на 
стадион долгожданные фанаты освистали 
ставшую уже традиционной на английских 
аренах акцию BLM. «Мы неустанно работали 
над подготовкой к возвращению болельщи-
ков, к такому волнующему событию. Мы были 
очень разочарованы и огорчены», — сказано в 
заявлении клуба после того, как фанаты про-
демонстрировали полное неприятие факта, 
что футболисты становятся на колени перед 
стартовым свистком.

Английская футбольная ассоциация от-
крыла дело в отношении клуба, потому что 
поведение фанатов может быть расценено как 
расистское. Но «Милуолл» все еще надеется 
избежать наказания, сообщает Daily Mail.

Если будет доказано — а на этом настаи-
вают и сами фанаты, — что свист в подобной 
ситуации — это не расизм, а проявление по-
литической позиции, тогда дело повернется 
по-другому. Даже некоторые британские 
политики считают, что фанаты имеют право 
на свободное выражение своих взглядов. 
Например, министр окружающей среды, про-
довольствия и сельского хозяйства Джордж 
Юстис считает, что Black Lives Matter — это 
политическое движение и каждый человек 
может делать свой собственный выбор, как 
к нему относиться.

Многие клубы опасаются, что подобные 
акции болельщиков будут продолжаться, хотя 
не все любители футбола ведут себя подоб-
ным образом. Зрители на «Стэмфорд Бридж» в 
субботу, например, поддержали опустившихся 
на колено футболистов аплодисментами.

Что будет дальше?
Клубы, конечно, очень надеются на даль-

нейшие послабления. Имея на трибунах всего 
две тысячи зрителей, они больше тратят на 
персонал и стюардов, чем зарабатывают. Но 
уже в январе, если нынешний эксперимент 
пройдет удачно, английские стадионы могут 
принять до 10 тысяч зрителей. Если клубы 
смогут убедить правительство в соблюдении 
мер безопасности, возможны дальнейшие 
эксперименты с большей посещаемостью. В 
следующий раз, сообщает Daily Mail, ограни-
чения пересмотрят 16 декабря.

Ульяна УРБАН.

В Англии в эти выходные произошло грандиозное событие — впервые с мар-
та на стадионы вернулись болельщики. Двери открылись не на всех аренах и 
только для весьма ограниченного числа зрителей. Но клубы все равно доволь-
ны, хотя это и принесло некоторые проблемы. Теперь в АПЛ ждут 16 декабря, 
когда произойдет очередной пересмотр ограничений.

Стадионы снова запели

В Англии впервые с марта на футбол пустили зрителей
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